
Зашел в лифт 
и поднялся на Луну

Российские 
ученые 
готовят 
прорыв 
поистине 
космического 
масштаба

версии» против государства, ибо 

ущерб бюджету от нелегального 

оборота алкоголя Матвиенко оце-

нила в 200–270 млрд рублей в год. 

Не хило? 

Эксперты «Труда» утвержда-

ют, что именно эта «сумма про-

писью», которая нынче позарез 

требуется бюджету, а уходит не-

известно куда, стала причиной 

передачи Росалкогольрегули-

рования из непосредственно-

го подчинения правительству 

в ведение Минфина. Но будем 

объективны: именно Минфин в 

последние годы немало поспособ-

ствовал тому, чтобы сократились 

получаемые казной алкогольные 

доходы. Как всегда, из лучших по-

буждений. 

Вот официальные цифры про-

изводства крепкого алкоголя 

в России: 2010 год – 136,7 млн 

декалитров, 2011-й – 133,9 млн, 

2012 й – 130,1 млн, 2013-й – 111,7 

млн, 2014 -й– 103,9 млн декали-

тров... То есть пять лет назад стра-

на выпускала по ящику (20 штук) 

поллитровок на каждого жителя 

России, включая беременных 

женщин, ветеранов труда и груд-

ных младенцев. Год назад этот 

поток обмелел на треть – страна 

затоварилась. И не потому, что 

народ вдруг принялся в массовом 

порядке трезветь, а из-за стреми-

тельного роста водочных акцизов: 

за эти 5 лет они выросли более чем 

вдвое: с 231 рубля с каждого литра 

спирта до 500 рублей.

Поначалу это мало отражалось 

на доходах казны – они росли, 

хотя все медленнее. К примеру, 

в 2014-м ставка акциза выросла 

на 25%, а бюджетные доходы от 

производства водки – лишь на 

7,4%. Ибо само производство ле-

гального алкоголя сокращалось, 

как шагреневая кожа. И экспер-

ты предупреждали власть: очень 

скоро халява кончится и насту-

пит похмелье.

Это случилось в только что 

ушедшем году. По предвари-

тельным данным, алкогольных 

акцизов – 2015 российским мы-

тарям удалось собрать на 7–9% 

меньше, чем годом раньше. Недо-

бор в 2–3% случился и по пивным 

акцизам. И это несмотря на отказ 

власти от повышения в 2015 году 

ставки алкогольных акцизов с за-

морозкой их до 2017 года. 

Впрочем, упрямый российский 

Минфин обосновал эту «поблаж-

ку» не чрезмерными водочными 

поборами с населения, а необ-

ходимостью сократить разрыв в 

ценах на розничный алкоголь в 

России и других странах Тамо-

женного союза, из-за чего к нам 

широким потоком пошла дешевая 

водка из Белоруссии и Казахстана. 

Как утверждает зампредседателя 

комитета Госдумы по экономпо-

литике Виктор Звагельский, доля 

казахской водки в структуре про-

даж в некоторых приграничных 

областях достигла 67%.

Однако надо отметить, что в 

России снизилось не только про-

изводство. Главный психиатр-нар-

колог Минздрава России Евгений 

Брюн утверждает, что за последние 

5 лет потребление алкоголя в пере-

счете на спирт сократилось с 18 до 

13,5 литра в год на душу населения. 

Речь идет о легальном производ-

стве, и потому эту цифру можно 

оспаривать. Однако взгляните во-

круг: с улиц крупных и средних 

городов страны, где нынче живет 

более двух третей российского 

населения, практически исчезли 

пьяницы, еще недавно ежеутрен-

не соображавшие на 

троих почти в каждом 

дворе. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Заблудились в трех 
взносах

Правительство готовится 
вернуть Единый 

социальный налог

ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА 10

Илзе ЛИЕПА:
Выпрямляя 

спину, 
выпрямляем 

душу

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Федеральная служба по регули-

рованию алкогольного рынка 

(Росалкогольрегулирование – 

РАР) получила нового хозяи-

на – Министерство финансов 

России. Тем самым ведомству 

поменяли главную функцию: 

вместо реализации государ-

ственной политики в сфере 

управления алкогольным рын-

ком и борьбы с пьянством оно 

должно заняться максимально 

возможным выколачиванием 

дополнительных доходов в госу-

дарственный бюджет.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
ближайшее время надо ожи-

дать и смену главы РАР. Не-

случайно в конце прошлого 

года на правительственном 

часе в Совете Федерации 

спикер Валентина Матвиенко 

прямо спрашивала руководите-

ля ведомства (выходца из Рос-

спиртпрома) Игоря Чуяна: «Вы 

от должности не устали?» После 

чего сенаторы, уловив намек, по-

требовали отставки главы РАР. 

Совфед даже объявил о начале 

антикоррупционного расследо-

вания в отношении чиновника, 

который, по сообщениям СМИ, 

якобы запятнал себя и долж-

ность не только «крышеванием» 

нелегальных производителей и 

продавцов спиртного, но даже 

прямой аффилированностью с 

алкогольным бизнесом. 

«Возможно, ваши враги так на 

вас клевещут?» – на всякий слу-

чай спросила Валентина Иванов-

на. Но вопрос этот явно из раз-

ряда риторических. Фактически 

речь шла об «экономической ди-

Собирающий пьет до дна
Минфин сострижет все деньги с алкогольного рынка. Если, конечно, найдет

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Близкие к Кремлю Фонд 

Института социально-эконо-

мических и политических ис-

следований (ИСЭПИ) и Центр 

содействия законотворчеству 

обнародовали «Рейтинг зако-

нотворцев», в котором отраже-

на работа народных избран-

ников в Госдуме по итогам 

второго полугодия 2015-го. 

Еще недавно такие исследо-

вания могли заинтересовать 

разве что больших знатоков 

законотворческого жанра. Но 

в нынешнем – выборном! – 

году, когда многим депутатам 

надо явить себя перед изби-

рателем во всей красе, возни-

кают дополнительная интрига 

и почти спортивный азарт. 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ  

Для начала вопрос: как скажется 

чемоданное настроение на рабо-

те депутатов в ходе последней сес-

сии? Ведь уже осенью в здании на 

Охотном Ряду начнется совсем 

другая жизнь. А пока аналитики 

ИСЭПИ подчеркивают в своем до-

кладе: «В предпоследнюю сессию 

Госдумы шестого созыва законо-

творческая работа депутатов при-

обрела явно выраженный пред-

выборный уклон». И выражается 

это во многих обстоятельствах. 

Так, депутаты стали гораздо реже 

предлагать собственные законо-

проекты, зато чаще предпочи-

тают работать «в территориях». 

Особенно в тех, от которых пла-

нируют переизбираться. Хотя, 

понятно, переизбраться удастся 

далеко не всем желающим.

Обнародованный рейтинг 

выделяет передовиков зако-

нотворческого труда. Первое 

место неожиданно для многих 

наблюдателей досталось лидеру 

фракции «Справедливая Россия» 

Сергею Миронову. На втором ме-

сте – глава комитета Госдумы по 

бюджету и налогам Андрей Мака-

ров, на третьем – первый замру-

ководителя фракции справед-

ливороссов Михаил Емельянов. 

Такое впечатление, что «Справед-

ливая Россия» – главная фабри-

ка по выпечке законодательных 

инициатив. 

Всего же за исследуемый пери-

од от депутатов поступили 350 за-

конопроектов – серьезный объ-

ем, как ни крути. О чем же они? 

На первое место по числу новых 

депутатских инициатив вышла 

проблематика ЖКХ и капремон-

та (25 законопроектов, более 7% 

от общего числа). И это вполне 

совпадает с общественными за-

просами – слишком уж беспоко-

ит граждан эта зыбкая сфера, где 

у них масса обязанностей и со-

всем немного прав. Другое дело, 

стало ли гражданам полегче на 

этом фронте после столь мощной 

законотворческой атаки? 

Оставим пока этот неде-

л и к ат н ы й в оп р о с 

без ответа и пойдем 

дальше. 

Чего ждать от Госдумы, вышедшей 
на финишную прямую

Здесь родился, 
а там пригодился

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сразу семь предпринимателей с рос-

сийскими корнями вошли в список 

Forbes наиболее успешных бизнесме-

нов в возрасте до 30 лет. Повод для 

гордости, а еще больше – для раз-

мышлений.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Рейтинг Forbes «30 Under 30» составляется 
уже в пятый раз, в него попадают молодые 
люди в возрасте до 30 лет, которые успели 
с наилучшей стороны зарекомендовать себя 
в одной из 20 областей – таких как производ-
ство, финансы, спорт, развлечения, электрон-
ная коммерция, образование, искусство, му-
зыка, инвестиции, еда, маркетинг, медицина 
и других. И вот мы видим в этом престижном 
списке сразу семь бизнесменов с российски-
ми корнями.

Так, в категории «Новейшие технологии» 
нашу страну представляют Михаил Наумов 
(27 лет) и Дмитрий Аксенов (23 года), осно-
вавшие компанию DigitalGenius, которая 
специализируется на создании программного 
обеспечения и изучении возможностей ис-
кусственного интеллекта. Основной продукт – 
решения для бизнеса по автоматизированной 
коммуникации онлайн-помощников с потре-
бителями. По итогам прошлого года Дмитрий 
и Михаил смогли привлечь в свою компанию 
3 млн долларов инвестиций.

В категории «Промышленность» фигурирует 
банкир и бизнесмен Дмитрий Самойловских, 
основатель Tesla Amazing. В этой компании 
додумались изготавливать обычные быто-
вые стикеры из полипропиленовой пленки, 
которая под воздействием статического элек-
тричества обретает способность без всякого 
клеевого слоя лепиться к абсолютно любой 
поверхности. Год назад Дмитрий привлек для 
развития своего бизнеса 250 тысяч долларов. 
А к началу 2016-го продукция компании была 
представлена уже более чем в 30 торговых 
сетях на пяти континентах.

В той же категории можно найти и пермяка 
Олега Кривокурцева, соучредителя компании 
Promobot, занимающейся созданием интеллек-
туальных роботов. Это звучит несколько устра-
шающе, но на самом деле продукция компании 
имеет исключительно мирное применение: из-
делия призваны оказывать нуждающимся все-
стороннюю помощь в местах массового скопле-
ния людей (прежде всего в торговых центрах). 
Как уверяет сам Олег Кривокурцев, его детище 
– не просто говорящий ящик, а «абсолютно жи-
вой, автономный робот с характером, который 
помимо демонстрации рекламных материалов 
способен ответить практически на любой во-
прос». Проект существует два года и является 
резидентом «Сколково».

Илья Сачков (29 лет) получил призна-
ние за многолетнюю (с 2003-го) работу на 
посту гендиректора компании Group IB, 
специализирующейся на информацион-
ной безопасности, в том числе создании 
программного обеспечения, 
облегчающего расследование 
киберпреступлений. 

АЛЕКСАНДРА ИБРАГИМОВА

МЕРЧАНДАЙЗЕР
– Если честно, я надеюсь 
на авось, никакой профилак-
тикой не занимаюсь. А вот 
малолетни м детям обязательно 
делаю с езонные прививки от 
гриппа.

ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ

КУРЬЕР
– Даже не вспомню, когда 
п оследний раз простывал. 
М ожет, потому что регулярн о 
з анимаюсь спортом, 
а м ожет, просто иммунитет 
х ороший.

РИКУ ТОИВОЛО

СТУДЕНТ ИЗ ФИНЛЯНДИИ
– Я в мороз стараюсь есть больше 
чеснока и мандаринов – в них 
много витамина С. Еще советую ча-
ще мыть руки – вирусы и бактерии 
передаются через грязные руки. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Чихать на грипп
В Москве медики бьют тревогу по поводу 

очередной вспышки простудных заболева-

ний: советуют делать прививки и одевать-

ся потеплее. Мы спросили у горожан, как 

они защищаются от ОРВИ и гриппа. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Один из основателей компании DigitalGenius 

Михаил Наумов.

курсы 
валют

$79,4614 (+0,9752)

€87,0341(+1,7353)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

270
млрд рублей 
в год – в такую 
цифру оценила 
ущерб бюджету 
от нелегаль-
ного оборота 
алкоголя глава 
СФ Валентина 
Матвиенко в хо-
де недавнего 
правительствен-
ного часа 

«В предпоследнюю 
сессию Госдумы 
шестого созыва 
законотворческая 
работа депутатов 
приобрела явно 
выраженный 
предвыборный 
уклон»
(из доклада аналитиков ИСЭПИ)

Это было 
прекрасное 

приключение...
Как поживают звезды 

мирового футбола после 
отъезда из России?

ы
вернутьвернуть 

социальны
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240 млрд рублей
составляет дыра в балансе Внешпромбанка, 

у которого ЦБ на этой неделе отозвал лицензию

На февральской конференции 
по безопасности в Мюнхене делегацию Российской Федерации  

возглавит премьер-министр Дмитрий Медведев

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Песков
пресс-

секретарь 

президента 

РФ

– Я не употре-

блял бы слово «обвал». Курс рубля 

действительно  меняется, курс во-

латилен, но это далеко не обвал.

Юрий Трутнев
вице-премьер

– Санкционные 

действия про-

тив России сами 

по себе привели 

к обратному ре-

зультату. Под-

держка президента и правитель-

ства возросла на треть. 

Юнус-Бек 
Евкуров
глава 

Ингушетии

– Я структурам, 

занимающимся 

взаимодействи-

ем с общественностью, дал по-

ручение не реагировать на ано-

нимные заявления. Потому что 

если мы будем на каждое из них 

реагировать, это будет несконча-

емый поток.

Алексей
Пушков
глава между-

народного 

комитета 

Г осдумы

– Говорить, что 

«наша страна противопоставила 

себя всему миру», есть закончен-

ная глупость. Так говорят те, для 

кого весь мир сводится к НАТО.

Карл Маркс
немецкий 

философ

(из речи 

на польском 

митинге 

в Лондоне 

22 января 

1867 года)

– Возможно, что борьба между ра-

бочими и капиталистами будет 

менее жестокой и менее кровопро-

литной, чем в свое время борьба 

между феодальными сеньорами 

и капиталистами в Англии и во 

Франции. Хотелось бы на это на-

деяться.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Для одной из ведущих стран Евросо-

юза, экономика которой показывает 

хоть и незначительный, но рост, заяв-

ление выглядит странно. Например, 

в Италии и Испании все обстоит куда 

хуже, но безработицу не считают сти-

хийным бедствием. В России из-за 

падения цены на нефть ВВП сокра-

щается на 3,8% – и то положение не 

считают катастрофическим. В рынду 

никто не бьет – наоборот, рассматри-

вают ситуацию как подходящую для 

перехода к интенсивной экономике. 

Да и другие страны с просевшими 

курсами и индексами – Китай, США, 

Япония, Бразилия и помельче – не 

орут «Караул!», а достают заначки 

и выруливают, как умеют.

Олланду критики говорят в лицо: 

бросаться во Франции словосочета-

нием «чрезвычайное положение» 

просто неприлично после прошло-

годних кошмаров. Ведь сам же пре-

зидент в новогоднем обращении 

назвал 2015-й «ужасным». А теперь 

поминает ЧП всуе...

Впрочем, борьба за занятость 

и раньше была его коньком. В 2013-м 

Олланд назвал ликвидацию безра-

ботицы в стране «следующим по 

важности шагом после легализации 

гомосексуальных браков и разреше-

ния однополым парам усыновлять 

детей». Похоже, в отличие от решен-

ных гомосемейных проблем безра-

ботица так и не далась Олланду. Вот 

он и заговорил о «чрезвычайном по-

ложении» за год до выборов. 

Это напоминает ход с последне-

го козыря. По его словам, Олланд 

готов снять свою кандидатуру на 

президентских выборах в 2017-м, 

если правительству социалистов 

не удастся к тому времени снизить 

уровень безработицы. План Олланда 

обойдется бюджету страны в 2 млрд 

евро, что довольно скромно для «на-

циональной сверхзадачи». На сегод-

ня уровень безработицы во Франции 

достигает 10% активного населения 

– 3,6 млн граждан ищут место. Но 

как, потратив пару миллиардов, 

«Олланд Всемогущий» сможет обе-

спечить работой миллионы жажду-

щих? Дебютная идея состоит в том, 

что миллиард евро сразу вбивается 

в переподготовку полумиллиона 

безработных, стоящих на бирже, – 

в соответствии «с перспективными 

потребностями рынка труда». Для 

чего создаются 50 тысяч рабочих 

мест персонала при биржах труда 

по «переквалификации безработ-

ных». Вторая ударная часть рецепта: 

выплачивать по 2000 евро в год пред-

приятиям малого и среднего бизнеса 

(до 250 занятых) за каждый длитель-

ный контракт на работу с зарплатой 

больше 1,3 МРОТ. Остальные пункты 

плана вроде переформатирования 

соцсборов – вспомогательные.

Несмотря на всю романтичность 

«чрезвычайного плана», раскритико-

ванного всеми экономистами и фи-

нансовыми аналитиками, Олланд 

впервые заговорил о необходимости 

стимулировать работодателей, что-

бы создать рабочие места. До этого 

президент-социалист три года взвин-

чивал налоги на бизнес и доходы, что 

привело к оттоку капитала и делока-

лизации производства. С приходом 

социалистов в 2012 году к власти си-

туация с занятостью, несмотря на все 

их мантры, только ухудшилась, и еще 

650 тысяч трудящихся остались без 

работы. При Саркози с его налоговой 

амнистией на капитал и 50-процент-

ным потолком на подоходный налог 

темпы роста были выше. 

Связь усилий президента с пред-

выборной кампанией налицо. Le 

Figaro публикует на первой поло-

се заголовок «Безработица: план 

Олланда, как стать кандидатом». 

Французы язвят, что план прези-

дента по созданию рабочих мест 

имеет в виду трудоустройство толь-

ко одного человека – его самого... 

Но вот что интересно: затеянное 

во Франции «чрезвычайное положе-

ние» для преодоления стагнации 

очень актуально и для ситуации 

в российской экономике. Для роста 

доходов бюджета и населения нуж-

но поднять малые и средние пред-

приятия, которые займут квалифи-

цированную рабочую силу. Только 

у французов уже есть эти самые 

«малые и средние» бизнесмены, 

которые среагируют на поощри-

тельные меры. У нас же предстоит 

заново растить предприниматель-

ский класс, который бы не побоялся 

рискнуть и без чиновничьей крыши 

затеять нечто полезное и доходное. 

Слов у нас хватает. Правитель-

ство РФ проводит форум, объяв-

ляя малое предпринимательство 

национальной идеей. Но сколько 

было сделано теми же министрами, 

чтобы задушить его на корню! Пре-

зидент Владимир Путин в качестве 

поощрения деловой инициативы 

предложил снизить правоохрани-

тельное бремя для рисков бизнеса. 

Предложил рассмотреть возмож-

ность повышения порога тяжких 

экономических преступлений до 

1,25 млн рублей нанесенного ущер-

ба. Также президент пообещал 

«Опоре России» проанализировать 

статью 171 Уголовного кодекса «Не-

законное предпринимательство». 

Но убедит ли это запуганных чи-

новничьими поборами граждан, 

начинающих свое первое дело? 

Строить – не ломать. Т

Все надежды, что малый бизнес вывезет 
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Олланд любит слово «чрезвычайный».

с. 1

с. 1
Из того же рейтинга следует, что 

депутаты стали гораздо больше 

уделять внимания поддержке 

бизнеса и антикризисным эконо-

мическим мерам (аж 21 законо-

проект). И тут все тот же вопрос. 

Про результат депутатских уси-

лий можно было бы спросить, в 

конце концов, у промышленни-

ков и бизнесменов, но слишком 

уж предсказуем ответ. А с теми 

эмоциями, которые появятся в 

прямой речи, публикация этих 

мнений, боюсь, была бы невоз-

можна: законодательство строго 

запрещает употребление в СМИ 

бранных слов и выражений. 

Почти втрое чаще среди депу-

татских законопроектов теперь 

встречаются инициативы, свя-

занные с агропромышленным 

комплексом. Понятно, импор-

тозамещение и все такое. Тема 

нынче модная. И опять прокля-

тый вопрос: стало ли легче агра-

риям после очередной порции 

законопроектов? Не знаю. Мне 

лично благодарных слов от них 

в адрес законодателей слышать 

не приходилось. 

Авторы исследования отме-

чают также, что депутаты стали 

уделять больше внимания новым 

темам. К примеру, 2,3% предло-

женных законов касались каче-

ства пищевой продукции. Вол-

новали слуг народа проблемы 

развития природных промыслов 

(1,1%). 

Не остались в тени и такие 

острые вопросы, как поддержка 

автомобилистов и грузоперевоз-

чиков. Правда, на фоне невеселых 

новостей о непомерных штрафах, 

новых запретах для водителей, 

повсеместном внедрении плат-

ных парковок, эвакуаторах и 

проблемах вокруг системы сбо-

ра дани на дорогах «Платон» воз-

никают сомнения: а не лучше 

ли реформаторам оставить эту 

сферу в покое, пока и фуры, и лег-

ковушки не перегородят трассы 

окончательно и бесповоротно, до 

лучших времен? 

Отмечают исследователи и 

такую тенденцию: обществен-

но-политическая проблематика 

потихоньку уходит из поля зре-

ния депутатов на второй-третий 

план. Похоже, с точки зрения за-

конотворцев с внутренней поли-

тикой у нас все в порядке, дальше 

улучшать – только портить. Сре-

ди политических тем ведущее ме-

сто занимали вопросы развития 

судебной системы, демократии и 

общественного контроля. 

Обратим внимание еще на 

одну цифру: 19% инициатив, 

которые были внесены депута-

тами в прошедшем полугодии, 

были отозваны или возвращены 

авторам из-за несоблюдения тре-

бований регламента и (или) Кон-

ституции. В переводе на общедо-

ступный язык это означает, что 

депутатские хотелки все чаще не 

стыкуются с суровой российской 

реальностью. Так, откровенно 

популистские законопроекты, 

связанные с социальной сфе-

рой, не проходят согласований 

с Минфином и правительством. 

В лидерах по выпечке сырых за-

конопроектов – Алексей Диден-

Чего ждать от Госдумы, 
вышедшей на финишную прямую

ко из ЛДПР, группа коммунистов 

во главе с Валерием Рашкиным 

и справедливоросс Олег Нилов.

Все вышесказанное отража-

ет одну общую для нынешнего 

состава Госдумы тенденцию: в 

последний год перед выборами 

депутатам страшно хочется по-

нравиться избирателям. Но сде-

лать это все сложнее, а порой и 

просто невозможно. Правитель-

ство для наполнения бюджета 

требует стричь под ноль всех и 

вся в стране, что еще хоть как-то 

шевелится. Население, погружа-

ясь в неурядицы и безденежье, 

взывает к своим избранникам 

хоть о какой-нибудь защите. 

Обычная борьба интересов вла-

сти и избирателя в текущих усло-

виях оборачивается непреодоли-

мыми противоречиями. Тут для 

достижения гармонии требуется 

настоящее чудо вроде дружбы 

тигра Амура с козлом Тимуром. 

Но такие чудеса каждый день не 

происходят. 

А в действительности получа-

ется: депутаты, силясь продемон-

стрировать заботу о населении, 

положение которого с каждым 

днем все хуже, предлагают нечто 

очень далекое от реальности и 

от имеющихся в стране возмож-

ностей. Такие законопроекты 

дальше разговора и явления их 

автора под телекамеры точно 

не пройдут. Зато под давлением 

исполнительной власти обора-

чиваются законами те идеи, от 

которых люди только стонут и 

матерятся. И чем этот парадокс 

обернется при голосовании на 

выборах нового состава Государ-

ственной думы, можно только 

предполагать. 

Да, неприятная у нынешних 

законодателей сложилась ситуа-

ция, прямо хоть жалей их. Да вот 

что-то не получается... Т

Депутаты 

Госдумы 

запевают 

последнюю 

песню перед 

выходом на 

предвыборную 

прямую.

•ЭХО•

Франсуа Олланд, выждав паузу 

после новогодних каникул, не-

ожиданно объявил, что во Фран-

цузской Республике вводится... 

чрезвычайное положение. Пре-

дыдущая «чрезвычайка» была 

вызвана парижскими терактами 

в конце 2015-го. Но на этот раз 

речь идет об угрозе не террори-

стической, а экономической. Как 

заявил глава республики, поло-

жение во Франции с занятостью 

стало критическим и спасет стра-

ну только его чрезвычайный план 

по преодолению главного соци-

ального бедствия – безработицы.

Никита Кричевский 
экономист и публицист

– К сожалению, последняя сессия 
н ынешней Думы совпала с обострение м 
жесточайшего кризиса в стране, 
р азрешить который депутаты явно не 
в состоянии. Да и не собираются они этим 
заниматься. Им куда важнее сегодня 
засветиться перед потенциальными из-
бирателями в лучшем свете. Причем еще 
неизвестно, кто и где будет избираться, 
поэтому светиться они будут перед всеми. 
Будут предлагать инициативы и меры по 
выходу из кризиса одна бредовее другой. 
Только никакого эффекта на реальную 
экономическую ситуацию это не окажет – 
в этом я уверен на все 100%.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Здесь родился, а там 
пригодился

Уроженец Мо-
сквы Сергей 
Петроссов попал 

в рейтинг Forbes благодаря 
созданному им сервису для 
бронирования частных пе-
релетов JetSmarter. Летом 
в развитие компании вло-
жили 20 млн долларов член 
королевской семьи Саудов-
ской Аравии и известный 
американский рэпер Jay Z.

Но, пожалуй, наиболее 
яркий наш представитель в 
рейтинге Forbes – 27-лет-
ний Александр Дебелов. 
Уроженец Ростова-на-
Дону – один из основателей 
компании Crelligence Media, 
специализирующейся на 
маркетинге в социальных 
медиа, и видеомаркетинго-
вой платформы Virool. Фиш-
ка в том, что она интегриру-
ет рекламный видеоконтент 
в максимально органичное 
для него окружение, дабы 
продукты попадали непо-
средственно представите-
лям целевой аудитории. По 
итогам прошлого года услу-
гами сервиса уже восполь-
зовались более 30 тысяч 
клиентов, а объем привле-
ченных инвестиций превы-
сил 6,5 млн долларов.

«Мы создали новую 
модель продвижения ви-
деорекламы в интернете, 
потому что старые уже не 
работают. Люди хотят смо-
треть контент, ради которого 
они пришли на тот или иной 
сайт, и, чтобы пользователь 
захотел увидеть рекламу, 
она должна выглядеть как 

контент, – объясняет Алек-
сандр. – Поначалу в нашу 
идею никто не верил, но мы 
не отчаивались, работали 
без выходных, не ходили на 
вечеринки и конференции, 
а занимались только двумя 
вещами: разрабатывали 
продукт и общались с клиен-
тами. Спали прямо в офисе, 
еду заказывали по интер-
нету. Итог такой: за полгода 
выручка Virool выросла с 30 
до 300 тысяч долларов. По-
сле этого уже не мы искали 
деньги, а деньги нас».

Можно порадоваться, 
что оскудела российская 
земля талантами и само-
родками. А еще приза-
думаться, почему они 
свои способности чаще 
всего реализуют не на 
исторической родине. Так, 
Михаил Наумов и Дмитрий 
Аксенов выросли в России, 
но идею практической ре-
ализации искусственного 
интеллекта развивали уже 
в британском колледже. 
Сергей Петроссов родился 
в Москве, но живет и рабо-
тает во Флориде. Уроженец 
Ростова-на-Дону Александр 
Дебелов переехал за океан 
еще школьником и после 
окончания колледжа проч-
но обосновался в Калифор-
нии. Так что рейтинг Forbes 
дает повод поговорить не 
столько о молодых дарова-
ниях, сколько о набившей 
оскомину проблеме утечки 
мозгов из страны. А что де-
лать, когда такие примеры 
перед глазами? Т

350
законопроектов поступил о 
за исследуемый период 
от депутатов. Наскольк о 
они облегчили жизнь 
и збирателю?
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Закрылись за нена-

добностью рюмочные. 

В разы уменьшилось 

количество дружеских («кор-

поративных») попоек на работе 

и после нее – а ведь не так давно 

это было отрадой миллионов! В 

общем, возродись завтра сеть мед-

вытрезвителей советских времен, 

она осталась бы без клиентуры.

Не будем далеко ходить, обер-

немся на недавние новогодние 

праздники, еще пятилетку на-

зад бывшие настоящим бедстви-

ем подавляющего большинства 

небогатых семей. А сейчас? «В 

Туле никто не умер от алкоголя 

во время празднования Нового 

года», – торжественно объявила 

популярная газета. И так, слава 

богу, не только в Туле. «Всплеска 

обращений россиян, злоупотре-

блявших алкоголем в ходе деся-

тидневных новогодних каникул, 

зафиксировано не было», – отме-

чает уже знакомый нам главный 

нарколог Минздрава Евгений 

Брюн. 

Кстати, по данным медиков, 

всего 8 лет назад в России от алко-

гольных отравлений умирало до 

35 тысяч человек в год, а теперь – 

11 тысяч. Что свидетельствует 

не только о сокращении пьяного 

потребления, но и о серьезном 

повышении качества даже неле-

гального алкоголя: всякую бор-

мотуху большинство россиян уже 

не покупают. 

Но могут купить подделку. 

В минувшем 2015 году за январь–

октябрь от тяжелых алкогольных 

отравлений погибло около 8 ты-

сяч человек. В Центральном феде-

ральном округе – более 2 тысяч, 

в Приволжье столько же, в Сибири 

почти 1,2 тысячи. Причем боль-

шая часть покойников выпивали 

не дихлофос или стеклоочисти-

тель, а алкогольные подделки под 

виски, ром, ликеры – с наклейка-

ми известных брендов. То есть 

людей соблазнила пристойная 

цена, которую они не увидели 

в легальной торговле. 

Кстати, нынешняя нелегаль-

ная водка, которая отбирает алко-

гольные доходы у казны, тоже еще 

недавно была вполне легальной. 

Ибо сегодня, по данным вице-

премьера Александра Хлопони-

на, в стране легально работают 

44 спиртзавода, которые произ-

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Любопытно, что эту «рокировку» в системе 

сбора денег на социальные нужды власть 

будет проводить уже в третий раз. Ибо 

впервые ЕСН появился в России в 2001 году. 

До того деньги в социальную сферу шли 

по четырем каналам: отчисления в Пенси-

онный фонд (29% от фонда оплаты труда), 

взносы в Фонд социального страхования 

(5,4%), Фонд обязательного медицинского 

страхования (3,6%), а также в Фонд занято-

сти (1,5%). В общей сложности на круг полу-

чалось 39,5% от фонда оплаты труда, из-за 

чего две трети страны, включая госучреж-

дения, получали «добровольно конверти-

руемую» зарплату. А денег во всех четырех 

фондах катастрофически не хватало. 

К тому же каждый сборщик регулярно 

устраивал проверки предприятий-платель-

щиков – согласно своим собственным запу-

танным и противоречивым рекомендациям 

по начислению и уплате взносов. Неслухов 

нещадно штрафовали, а толку никакого. 

Появившийся с января 2001 года Еди-

ный социальный налог должен был навести 

порядок. К тому же его ставку установили 

на уровне 35,6%, что очень понравилось 

бизнесу. В итоге уже в апреле министр по 

налогам и сборам Геннадий Букаев докла-

дывал: за первый квартал собрано на 6% 

больше средств, чем было запланировано 

ведомством, и на 33% больше, чем годом 

раньше собирали все четыре фонда вместе.

Однако к 2010 году об этих победах за-

были – тем более что по настоятельным 

требованиям бизнеса ставка ЕСН была 

понижена до 26%, и денег на «социалку» 

опять не хватало. В итоге Единый налог 

отменили, чтобы снова заменить тремя 

видами взносов – в Пенсионный фонд РФ, 

Собирающий пьет до дна

Заблудились в трех взносах
•ПОЧЕМУ?•

Правительство готовит новую финансовую 

реформу: ликвидацию с 2017 года страховых 

взносов в Пенсионный фонд, Фонд обяза-

тельного медицинского страхования и Фонд 

социального страхования – и возвращение 

вместо них Единого социального налога (ЕСН). 

Остается выяснить: зачем?

водят около 47 млн декалитров 

спирта в год. Но есть еще 33 спирт-

завода, лицензии у которых за по-

следние 5 лет были отозваны по 

решениям судов. Эти заводы, по 

словам вице-премьера, «могли 

бы произвести еще около 48 млн 

декалитров спирта». И, вероятно, 

производят. Во всяком случае, по 

данным правительственного мо-

ниторинга, именно они наполня-

ют рынок нелегальным спиртом. 

Плюс неизвестное количество за-

водов, которые изначально соз-

давались как нелегальные. Плюс 

медицинский спирт, который ча-

стенько превращается в настойку 

боярышника или березовых по-

чек, которые затем продаются как 

медпрепараты по цене в четыре 

раза ниже водки. По оценкам 

Минздрава, рынок таких настоек 

эквивалентен 15 млн декалитров 

водочной продукции. «Это около 

300 млн поллитровок», — перевел 

на русский Хлопонин. 

Конечно, с нелегальным про-

изводством должны воевать 

правоохранительные органы. 

Но для начала власть не должна 

набрасывать удавку на легальных 

производителей алкоголя. И тем 

более не нужно вынуждать своих 

граждан, которые переживают не 

лучшие дни, переходить на сте-

клоочиститель. 

Может быть теперь, когда ре-

гулирование алкогольного рын-

ка страны полностью перешло 

к финансистам, они поймут, что 

отрасль дошла до крайности и 

никаких дополнительных сборов 

в бюджет от нее не получишь. Это 

следует даже из «Основных на-

правлений бюджетной политики 

на 2015–2017 годы», составленных 

в главном финансовом ведомстве 

страны. Там запланировано сни-

жение акцизных сборов с произ-

водимого в России крепкого ал-

коголя: в 2016 году – на 26,7%, в 

2017 году – на 23%... Т

с. 1

20,2% составило в среднем 
подорожание продовольственных товаров в России 

в 2015 году, сообщил Росстат
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Дмитрий 
Аграновский
адвокат

– Решение КС пока не 
читал. По моему мнению, 
анонимные жалобы 
могут быть основанием 
для проверки, поводом 
для начала оперативно-
розыскной деятельно-
сти. Иногда, например, 
в условиях опасности 
для жизни, только ано-
нимно можно сообщить 
органам некую ценную 
информацию. Если по 
итогам проверки выяви-
ли нарушения закона, 
значит, надо заводить 
дело. Главное – соблю-
дать осторожность, дабы 
не нарушить права чело-
века при производстве 
таких дел. Анонимные 
жалобы перестали рас-
сматриваться в начале 
90-х, на волне критики 
сталинизма. Но сегод-
няшняя преступность 
усложнилась, стала 
жестче, опаснее. Сейчас 
у граждан куда больше 
оснований стремиться 
сохранить анонимность. 
Да и сам вопрос аноним-
ности философский: 
любую информацию, от-
правленную через сайт, 
поди проверь. Откуда на 
другом конце знают, что 
введенные вами ФИО – 
действительно ваши, что 
именно вы отправили 
обращение. Несмотря 
на это, виртуальная ком-
муникация с органами 
власти успешно работает 
во всем мире.

Елена Лукьянова
профессор НИУ ВШЭ, 

директор Института 

мониторинга 

эффективности 

правоприменения 

Общественной 

палаты

– Сейчас как раз изучаю 
определение Консти-
туционного суда. Там 
речь о том, может ли 
тот, на кого пожалова-
лись, знать информа-
цию о жалобщике. Суд 
не то чтобы узаконил 
анонимные жалобы, но 
поднял вопрос, допустил 
само их существование. 
Это тревожит. Никакие 
анонимные обращения, 
где бы они ни были, не 
имеют права быть рас-
смотрены. Боитесь за 
свою жизнь? Обращай-
тесь в программу за-
щиты свидетелей. Равно 
нельзя перенаправлять 
жалобу тому, на кого 
жалуются. Конституци-
онный суд ведет себя 
странно, он должен был 
начать с недопустимости 
анонимных жалоб.

Олег Орлов
член совета 

Правозащитного 

центра «Мемориал»

– Сообщения о престу-
плении могут быть ано-
нимными, если человек, 
например, ощущает себя 
в опасности. В том числе 
интернет здесь может 
быть источником инфор-
мации для правоохра-
нительных органов. Во 
многих развитых странах 
анонимные сообщения 
о нарушениях принима-
ются во внимание впол-
не официально. Но стоит 
делать поправку на теку-

щую ситуацию в нашей 
стране. Если вокруг ат-
мосфера доносительства, 
формальный подход к 
праву, нежелание инсти-
тутов государства соблю-
дать законы, то у возмож-
ности писать анонимные 
жалобы сразу обнаружи-
вается обратная сторона. 
Наступает угроза миру 
в обществе... Конечно, 
юридически анонимки 
стоит оставить в покое. 
Но часть из них у нас 
могут стать началом за-
ведомо неправомерных 
проверок, а то и вовсе 
уголовных дел.

Ирина Васина
предприниматель

– Недавно в итальянской 
Вероне мне довелось 
увидеть старинные, со-
хранившиеся со средних 
веков странные «почто-
вые ящики» – прорези 
в каменных стенах зда-
ний, в которых когда-то 
располагались фискаль-
ные органы. В эту щель 
каждый гражданин мог 
опустить сигнал на сосе-
да, не уплатившего налог 
в городскую казну... Воз-
можно, эта мера работа-
ла в те давние времена. 
Но в наши анонимные 
сигналы отдают чем-то 
средневековым.

Георгий Самарин
преподаватель

– Проблема не в отно-
шении к анонимкам, а в 
отношении к любым сиг-
налам, которые доходят 
в высокие кабинеты. На-
лицо избирательность. 
Масса примеров, когда 
человек после оглуши-
тельных разоблачений 
выходит сухим из воды 
(вспомните нашумевшие 
дела подмосковных про-
куроров, крышевавших 
азартный бизнес, или 
скандал вокруг «Обо-
ронсервиса»). И в то же 
время за куда меньший 
ущерб граждане мотают 
реальные сроки. Пока 
право будет действовать 
так избирательно, весь 
спор об анонимках теря-
ет смысл. Ибо на первый 
план выходит не спра-
ведливость, а расчет.

Николай Сванидзе
телеведущий, 

член СП 

– Как и президент Путин, 
я не люблю анонимок. Но 
у нас это слово почему-
то ассоциируется с ре-
прессиями 30-х годов, 
когда ради жилплощади 
скрытно доносили на со-
седей. Сегодня массовых 
репрессий, слава богу, 
нет. Однако нередко лю-
ди, жалуясь на произвол 
тех же силовиков, боятся 
писать свою фамилию. 
Такие анонимные жалобы 
не должны приравнивать-
ся к анонимным доносам. 
Только очень смелый че-
ловек может открыто «по-
катить бочку» на сильного 
и влиятельного обидчика. 
Проходить мимо аноним-
ных жалоб только потому, 
что они анонимные, – 
значит оставить тысячи 
граждан без помощи. Вот 
о чем надо думать в пер-
вую очередь.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Как относиться 
к анонимкам?
На днях президент выступил против анонимных 

жалоб. «Если у человека есть какая-то позиция, 

есть какие-то претензии, пусть он скажет, назовет 

себя. Иначе это не претензии и не жалобы – это 

анонимка», – сказал президент. И добавил, что 

с анонимками «хорошо работал» Лаврентий 

Павлович Берия. А вскоре появились сообщения 

СМИ о том, что Конституционный суд признал 

анонимные жалобы соответствующими основному 

закону страны.

ВОПРОС «ТРУДА»

Всплеска 
обращений 
россиян, 
злоупотреблявших 
алкоголем в ходе 
десятидневных 
новогодних 
каникул, 
зафиксировано 
не было, cообщил 
главный нарколог 
Минздрава 
Евгений Брюн. 
Возродись 
завтра сеть 
медвытрезвителей 
советских времен, 
она осталась бы 
без клиентуры Игорь Косарев

вице-президент компании Roust (бренды «Русский 

стандарт», «Зеленая марка» и другие)

– Я считаю, что поднимать ставку водочного акциза – нерациональ-
ный путь. Даже Минфин не оспаривает того, что объем нелегального 
рынка крепкого алкоголя огромен. В этой ситуации государству 
следует принять меры, чтобы увеличить собираемость налогов с той 
части рынка, которая сейчас находится в тени, а не придушивать 
легальных производителей, которым сейчас приходится особенно 
непросто.
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Фонд социального страхования и Фонд обя-

зательного медстрахования. Еще через год 

совокупный размер платежей подняли до 

34%. Но никаких видимых улучшений в 

системе сбора и распределения «социаль-

ных денег» не последовало. 

Зато были «невидимые» результаты. 

Пресса писала: «Пожалуй, с первых лет 

своей деятельности именно Пенсионный 

фонд России выделялся среди прочих ка-

зенных ведомств страстью к показной ро-

скоши. Каждый год, отчитываясь перед 

правительством, ПФР объявлял, что ему 

не хватает средств для выплат пенсий, 

и просил профинансировать его дефицит 

за счет федерального бюджета. А потом, 

получив прибавку, начинал тратить деньги 

с размахом ветхозаветного саратовского 

купчика второй гильдии. Результат был 

вполне предсказуем. Вначале пенсионные 

чиновники выстроили в каждом россий-

ском регионе по впечатляющему дворцу 

– офису. Затем обзавелись внушительным 

парком шикарных служебных лимузинов. 

А потом вплотную приступили к укрепле-

нию собственного благосостояния…»

Правоохранительная система практи-

чески бездействовала, хотя Следственный 

комитет завел-таки уголовное дело против 

экс-председателя правления Пенсионного 

фонда России Геннадия Батанова, обнару-

жив в его ведомстве огромные растраты. 

Однако до суда дело не дошло: чиновник 

признался, что знал о «сомнительных опе-

рациях с государственными средствами». 

Но «не вникал в суть сделок, положившись 

на своих подчиненных…».

В СМИ проскальзывали публикации и 

о крупномасштабном воровстве в Фонде 

ОМС и Фонде социального страхования, 

но тоже без серьезных последствий.

Теперь в правительстве строятся пла-

ны еще одной, «обратной рокировки». С 

объединением трех денежных ручейков в 

общий поток, управляемый и контролируе-

мый Федеральной налоговой службой. В ка-

честве главного и практически единствен-

ного аргумента говорится: если нынешний 

руководитель ФНС Михаил Мишустин за 

шесть лет сумел наладить образцовую ра-

боту своего ведомства – значит, преодолеет 

и бардак в трех социальных фондах. 

Между тем в Германии схема финансового 

обеспечения социальной сферы была разра-

ботана еще в позапрошлом веке канцлером 

Бисмарком – и с небольшими коррективами 

успешно действует и поныне. В США система 

сбора денег в фонд социального страхования 

с последующим их распределением тоже 

создана более сотни лет назад и до сих пор 

не требует никаких «рокировок»…

Может быть, нам нужно не соцстрах ре-

формировать, а «в консерваториях» что-то 

менять?.. Т

Министерство труда составило перечень профессий, 
которые можно выбрать в качестве альтернативы обязательной воинской службе. 

Среди них сантехники, рыбаки и оленеводы 
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Промышленную добычу нефти на месторождении
Западно-Эпасское Уватского проекта начали специалисты «РН-Уватнефтегаз», дочернего общества ОАО «НК «Роснефть». 

Извлекаемые запасы нефти на месторождении составляют более 17 млн тонн

Звезда для Дальнего Востока и Арктики
Новый судостроительный кластер «Роснефти» станет площадкой для инновационных проектов и создаст тысячи 
рабочих мест

•ИННОВАЦИИ•

В ближайшие годы на Даль-

нем Востоке загорится новая 

звезда. Судостроительный 

комплекс, который создается 

на базе Дальневосточного 

центра судостроения и судо-

ремонта (ДЦСС), является 

одним из самых амбициозных 

проектов в современной Рос-

сии. Появление собственного 

судостроительного кластера 

позволит реализовать про-

грамму по освоению россий-

ского арктического шельфа, 

привлечь инвесторов и прору-

бить окно в АТР.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
декабре в ходе выездного 

совещания по импортоза-

мещению во Владивостоке 

премьер-министр россий-

ского правительства Дми-

трий Медведев проверил, как 

реализуется проект, а также 

посетил площадку, где ведется 

строительство новой крупнотон-

нажной верфи для корпусного 

производства судов.

Первая современная 
верфь
Проект реализует консорциум 

компаний ОАО «НК «Роснефть» 

и ОАО «Газпромбанк» в лице 

совмес т ног о п ре д п ри я т и я 

ЗАО «Современные технологии 

судостроения» (ЗАО «СТС»). Стро-

ительство верфи предполагает 

возведение всех производствен-

ных объектов и объектов инфра-

структуры, а также внедрение 

новейших производственных 

технологий, необходимых для оп-

тимального функционирования 

предприятия. По словам главы 

«Роснефти» Игоря Сечина, не-

фтяная компания в соответствии 

с распоряжением президента Рос-

сии заключила с ДЦСС эксклю-

зивное соглашение о размещении 

всех заказов на строительство 

новой морской техники и судов 

на его мощностях. «Роснефть» 

обещает полностью обеспечить 

пилотную загрузку верфи СК 

«Звезда» в рамках государствен-

ной программы по импортоза-

мещению. Как сообщалось, для 

нужд компании будет построено 

75 судов.

«Роснефть» уже разместила 

заказы на строительство двух 

многофункциональных судов 

снабжения усиленного ледового 

класса, которые смогут эксплу-

атироваться в особо тяжелых 

условиях. Многофункциональ-

ность данного типа судов позво-

лит решать широкий круг задач 

при реализации шельфовых 

проектов «Роснефти» в северных 

морях. Таким образом компания 

выполняет свои лицензионные 

обязательства по размещению 

заказов на российских верфях. 

Однако потребности в инвести-

циях существенны, а значит, 

нужно привлекать и других на-

дежных партнеров. «Обраща-

юсь ко всем руководителям ре-

гионов, руководителям наших 

компаний, которые работают 

на этом рынке: нам здесь нужно 

работать консолидированно, не 

разбрасываться, деньги не па-

лить в разных местах, – заявил 

Дмитрий Медведев, выступая на 

заседании комиссии по импорто-

замещению. – Если мы все-таки 

настраиваемся на работу в рам-

ках Дальневосточного центра су-

достроения и судоремонта – а эта 

работа требует больших средств, 

мы специально принимаем ре-

шения, – то мы должны работать 

здесь вместе».

Как утверждают эксперты, на 

базе действующего предприятия 

ДВЗ «Звезда» в городе Большой 

Камень будет построена первая 

в стране верфь крупнотоннаж-

ного судостроения спусковым 

весом до 40 тысяч тонн. Проект 

строительства нового судострои-

тельного комплекса реализуется 

в три очереди. Первая пусковая 

очередь СК «Звезда» должна обе-

спечить строительство средне-

тоннажных судов и морской 

техники. Вторая очередь пред-

усматривает введение в экс-

плуатацию сухого дока и про-

изводственных цехов полного 

цикла для производства круп-

нотоннажных судов и морской 

техники. Реализация третьей 

очереди подразумевает введе-

ние в эксплуатацию сухого дока 

с производственными цехами 

для строительства офшорной 

морской техники в бухте Пяти 

Охотников.

Благодаря применению пе-

редовых технологий крупно-

блочного строительства судов 

на тяжелом стапеле будет раз-

мещен уникальный кран типа 

«Голиаф» грузоподъемностью 

1,2 тысячи тонн. Это первый по-

добный объект на российских 

верфях. Проект СК «Звезда» ор-

ганизован таким образом, что 

уже после завершения первой 

расширенной очереди на верфи 

будут изготавливаться морские 

суда. Параллельно производство 

будет расширяться, начнется 

строительство морской техни-

ки. Уникальность СК «Звезда» 

заключается в принципиально 

новых технологических реше-

ниях, заложенных на этапе про-

ектирования, которые позволят 

комплексу стать одним из самых 

современных судостроительных 

комплексов в мире.

Теперь о том, что касается 

средств, необходимых для реали-

зации проекта. Общая стоимость 

строительства полноценного 

судостроительного комплек-

са на базе «Звезды» в период 

2010–2024 годов оценивается 

в 145,5 млрд рублей. «На заседа-

нии совета директоров ОАО «Рос-

нефтегаз» в декабре 2015 года 

было принято решение об инве-

стировании 60 млрд рублей, из 

них 30 млрд уже перечислено. 

С целью ускорения темпов стро-

ительства «Роснефть» выделила 

дополнительно 12 млрд рублей 

из собственных средств. На теку-

щую дату в проект уже вложено 

более 22 млрд рублей», – заявил 

Игорь Сечин.

«Звезде» нет альтернативы 
Следует понимать, что реализа-

ция проекта СК «Звезда» – это не 

только создание современного 

судостроительного предпри-

ятия, но и образование принци-

пиально нового эффективного 

промышленного кластера на 

Дальнем Востоке России. Реали-

зация проекта предусматривает 

создание более 7 тысяч рабочих 

мест. Для обеспечения верфи 

необходимыми материалами 

появятся производственные 

площадки и предприятия судо-

вого машиностроения. По словам 

заместителя директора по науч-

ной работе Института проб лем 

нефти и газа РАН Василия Бого-

явленского, «создание нового 

судостроительн ого кластера – это 

не только развитие судострои-

тельной промышленности на 

Дальнем Востоке. Производство 

сложных морских буровых уста-

новок потянет за собой развитие 

производственных комплексов 

на многих десятках, если не сот-

нях других предприятий, в дру-

гих регионах страны». «Звезда» 

будет играть важную роль не 

только для нефтяной компании, 

но и для всей страны. Ожидает-

ся значительный мультиплика-

тивный эффект для целого ряда 

смежных отраслей.

Время вернуться к истории воп-

роса. В 2013 году Объединенная 

судостроительная корпорация 

обещала «Роснефти» к 2020 году 

построить около 50 буровых 

платформ, более 80 танкеров и 

200 вспомогательных судов для 

освоения шельфа. «Газпром» к 

этому же сроку нуждался в 10 бу-

ровых платформах, 20 газовозах 

и 80 единицах вспомогательного 

флота. Очевидно, что для такого 

объема заказов было мало име-

ющихся судостроительных мощ-

ностей, в значительной степени 

загруженных гособоронзаказом, 

тем более в условиях отсутствия 

в стране стапелей, способных 

строить супертанкеры (до вхожде-

ния в состав России крымского су-

достроительного завода «Залив» 

такие стапели имелись только на 

двух заводах – ООО «Балтийский 

завод – Судостроение» и ОАО «ПО 

«Северное машиностроительное 

предприятие»).

После развала СССР началась 

деиндустриализация Дальнего 

Востока, судостроительная про-

мышленность стремительно 

деградировала. Тихоокеанский 

флот фактически был лишен 

необходимой судостроитель-

ной и судоремонтной базы. 

Стоит отметить, что даже имею-

щиеся крупные судостроитель-

ные предприятия (Амурский 

и Хабаровский судостроитель-

ные заводы) не могут обеспе-

чить потребности компаний, 

осваивающих шельф. Тот факт, 

что они находятся на реке Амур, 

значительно усложняет построй-

ку кораблей и приводит к ее удо-

рожанию, а также лимитирует 

водоизмещение и размеры стро-

ящихся судов. Наиболее ярко 

возможности местной промыш-

ленности были продемонстри-

рованы при достройке атомной 

подводной лодки проекта 971И 

«Нерпа» для передачи в аренду 

ВМС Индии, а также на примере 

местного долгостроя – корвета 

«Совершенный» проекта 20380, 

заложенного еще в 2006 году и до 

сих пор не переданного флоту.

Аналогичная ситуация сложи-

лась и в судоремонтной отрасли. 

Несмотря на то что дальнево-

сточный завод «Звезда» активно 

ремонтировал имеющиеся типы 

атомных подводных лодок, ра-

боты затягивались по срокам. 

К тому же, видимо, не отлича-

лись высоким качеством, что 

вынудило транспортировать 

тихоокеанские АПЛ на западном 

транспортном судне в Северод-

винск для проведения их ремонта 

и модернизации.

Очевидно, что с проблемами 

качественного ремонта и обслу-

живания столкнулись бы и ком-

пании, занимающиеся освоени-

ем шельфа, которые вынуждены 

были бы строить, обслуживать 

и ремонтировать свой флот за 

рубежом.

Поэтому строительство ново-

го судостроительного комплекса 

«Звезда», по сути, не имеет аль-

тернативы. Это пример частно-

государственного партнерства 

при реализации стратегических 

проектов. Строительство «Звез-

ды» доказывает, что «Роснефть» 

не только добывает сырье, но 

и развивает высокотехнологич-

ные производства, причем не-

редко является первопроходцем 

в России.

Возрождение 
собственного бурового 
флота?
Проект «Звезда» появился не-

случайно. Учитывая тот факт, 

что зрелые месторождения неф-

ти постепенно истощаются, все 

большую роль в мире начинают 

играть такие науко- и капита-

лоемкие проекты, как освоение 

трудноизвлекаемых запасов и вы-

ход на шельф арктических и даль-

невосточных морей. Освоение 

шельфа невозможно без развития 

собственного ледокольного фло-

та и морской буровой техники. 

До определенного момента ис-

пользовались иностранные уста-

новки. Но сейчас ключевую роль 

в этой сфере играет программа 

импортозамещения.

Никто не отрицает, что в 90-е 

годы отечественные научно-

проектн ые институты пережи-

вали не самый лучший период 

в своей истории, однако в ну-

левые ситуация изменилась. 

И когда теперь нам говорят, что 

Россия не способна приступить 

к освоению шельфа без запад-

ных технологий, можно только 

пожать плечами.

Конечно, морские буровые 

платформы – это сложнейшие 

инженерные сооружения, на-

стоящие плавучие заводы, для 

проектировки которых требу-

ются ультрасовременные судо-

строительные технологии. Но 

кто сказал, что российские ин-

женеры не способны их создать? 

Чтобы смонтировать на дне моря 

противовыбросовое оборудова-

ние, которое позволит перекрыть 

скважину в случае аварии, нуж-

ны специальные подводные ро-

боты. Но разве гидросистемы, 

управляющие процессами, ко-

торые происходят в устье сква-

жины, сложнее гидравлики, уста-

новленной на боевых подводных 

ракетоносцах? Разве советские 

специалисты не создавали бати-

скафы и другие глубоководные 

автоматические аппараты для 

исследования морей и океанов? 

Приняв решение о санкциях, 

западные страны фактически 

стимулировали развитие отече-

ственной индустрии, вынудили 

Россию мобилизоваться и осуще-

ствить технологическую рево-

люцию, которая, по сути, давно 

уже назрела.

Эксперты не сомневаются, что 

отечественные предприятия смо-

гут производить морскую техни-

ку, работающую в экстремаль-

ных климатических и ледовых 

условиях: ледоколы и другие суда 

ледового класса, транспортные 

и вспомогательные корабли, бу-

ровые установки. В конце концов, 

арктический флот Советского Со-

юза был самым мощным в мире. 

По объемам перевозок и эксплуа-

тационным возможностям СССР 

значительно опережал другие 

страны. Существовал в стране 

и мощный буровой флот. А об-

условлено все это было научно-

техническими и производствен-

ными возможностями советских 

разработчиков.

«В 80-е годы, – отмечает Ва-

силий Богоявленский, – когда 

началось развитие шельфовых 

проектов, первые буровые были 

арендованы за рубежом. И это 

несмотря на ограничения, ко-

торые тогда существовали (не-

которые из них никогда и не 

снимались, как, например, су-

ществовали и существуют вне 

зависимости от всяких санк-

ций ограничения на поставку 

геофизического оборудования 

в Россию). В течение буквально 

пяти-шести лет производство 

буровых установок было нала-

жено в Советском Союзе. И если 

говорить, например, о самоподъ-

емной буровой установке (СПБУ) 

«Мурманская», то она уже была 

полностью построена на россий-

ских верфях, как и ряд других 

полупогружных буровых уста-

новок. Их производство было на-

лажено на Каспийском море и в 

Выборге. Однако после распада 

Строительство верфи предполагает 
возведение всех производственных 
объектов и объектов инфраструктуры, 
а также внедрение новейших 
производственных технологий, 
необходимых для оптимального 
функционирования предприятия
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1200 
тонн
поднимает кран типа «Голи-
аф», использующийся в тех-
нологиях крупноблочного 
строительства судов

Премьер Дмитрий Медведев 

и глава «Роснефти» Игорь Сечин на 

заводе в Большом Камне.

«Звезда» сегодня напоминает грандиозную стройку.
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11,8 млн тонн нефти и 697 млн кубометров газа добыл «Самаранефтегаз», 
дочернее общество НК «Роснефть», по итогам 2015 года. Это выше показателей 2014 года, соответственно, на 600 тысяч тонн 

(5,4%) и 40 млн кубометров (6%)

СССР буровой флот был утерян 

практически полностью. В по-

следние годы бурение на всех 

акваториях проводилось в основ-

ном с помощью зарубежного обо-

рудования. Конечно, сейчас мож-

но повторить опыт 80-х, когда 

можно было быстро освоить про-

изводство собственных устано-

вок. Более того, я считаю, делать 

это необходимо. Наша цель – не 

просто нанять кого-то, а потом 

рассчитываться за это нефтью, 

а наладить собственное произ-

водство. В этом случае неф тяные 

морские проекты могут стать ло-

комотивом для перехода нашей 

экономики на новый уровень 

инновационного развития».

В целом следует констатиро-

вать, что Россия вполне может 

добиться импортозамещения. 

У страны есть на то промыш-

ленный и технологический по-

тенциал. (Не стоит забывать 

о том, что чуть ли не все совре-

менные технологии нефтегазо-

добычи, включая добычу слан-

цев, были известны еще в СССР.) 

Главное – добиться системного 

подхода в вопросе финансиро-

вания НИОК Р и промышленно-

го внедрения новых образцов 

оборудования. И, конечно же, 

найти интегратора, способного 

объединить усилия российских 

производителей и подготовить 

углеводородную технологиче-

скую революцию. На роль такого 

интегратора, безусловно, претен-

дует крупнейшая нефтяная ком-

пания России. И хотя на данном 

этапе при освоении арктическо-

го шельфа «Роснефть» активно 

пользуется технологическими 

разработками своих иностран-

ных партнеров, со временем 

именно она сможет возродить 

российскую промышленность, 

заточенную на освоение Запо-

лярья.

Эры дешевой нефти 
н будет
Конечно, учитывая нынешнюю 

ситуацию на рынке, о прибылях 

от арктической нефти пока гово-

рить не приходится. Существуют 

менее масштабные и более рен-

табельные проекты. Однако ни-

кто из экспертов не сомневается 

в том, что рост потребления угле-

водородов продолжится. И на За-

паде, например, прекрасно пони-

мают, что, если не разрабатывать 

месторождения в Российской 

Арктике, нефти и газа в необхо-

димых рынку масштабах не будет.

По оценкам ведущих миро-

вых аналитических центров, 

к 2020 году потребление нефти 

вырастет на 10% от сегодняшне-

го уровня. Возникнет дефицит, 

и, чтобы обеспечить приемле-

мую норму инвестиционной до-

ходности для проектов полного 

цикла, предполагающих развед-

ку и бурение на новых месторож-

дениях, а также строительство 

инфраструктуры, цены на черное 

золото резко поднимутся. Аркти-

ческий проект, безусловно, яв-

ляется проектом полного цикла: 

затраты на логистику и инфра-

структуру в Арктике значитель-

но выше, чем затраты на буре-

ние (чтобы вести здесь добычу 

углеводородов, нужно построить 

более 500 судов обеспечения, не 

говоря уже о платформах, бере-

говой инфраструктуре, опорных 

пунктах). Однако все ключевые 

игроки на рынке продолжают 

делать ставку на Арктику.

Стоит обратить внимание, 

что даже после снижения цен на 

нефть интерес западных стран 

к полярным областям нисколько 

не снизился. Периодически на-

чинаются споры о разделе тер-

риторий, арктические державы 

выдвигают свои претензии на 

участки континентального шель-

фа. Отчасти их интерес можно 

объяснить военно-стратегиче-

скими целями, ведь Северный 

Ледовитый океан – самое корот-

кое расстояние между Америкой 

и Россией. Однако ключевую 

роль, конечно, играет углеводо-

родная арктическая лихорадка. 

На Западе, как известно, любой 

проект рассматривается не толь-

ко с позиции сиюминутной вы-

годы, но и с точки зрения стра-

тегической важности. Очевидно, 

что в долгосрочной перспективе 

работа на арктическом шельфе 

будет рассматриваться уже не 

как сомнительная или дорого-

стоящая затея, а как необходи-

мый инструмент экономического 

развития.

Арктика еще не до конца из-

учена. Но то, что уже известно, 

позволяет говорить о серьез-

ных запасах нефти и газа на ар-

ктическом шельфе. Был такой, 

ушедший уже из жизни, выдаю-

щийся геолог, академик Игорь 

Сергеевич Грамберг, который 

вообще говорил, что Северный 

Ледовитый океан – это сплош-

ной нефтегазоносный бассейн. 

И новые данные о потенциальных 

участках это подтверждают.

Да, в данный момент арктиче-

скую нефтедобычу никак не на-

зовешь прибыльным коммерче-

ским проектом. Однако следует 

понимать, что вложения в нефть 

в конечном счете всегда рента-

бельны. Потребность в углево-

дородах как в энергетическом 

сырье сохранится еще долгое вре-

мя – атомная и альтернативная 

энергетика не смогли заменить 

«традиционную», а термоядер-

ная так и не возникла. К тому же 

нефть – ресурс конечный, исчер-

паемый, а значит, предложение 

ее в стратегических масштабах 

возрастать не будет, спрос же не 

будет падать.

Стратегический проект
Итак, с точки зрения коммерче-

ской выгоды нефте- и газодобы-

ча на шельфе Арктики в любом 

случае принесет значительную 

выгоду, если рассматривать не 

сиюминутную прибыль, а стра-

тегическую. Правда, некоторые 

эксперты предлагают в период 

низких цен свернуть временно 

дорогостоящую, нерентабель-

ную деятельность и вернуться 

к ней лишь тогда, когда цены 

вновь поднимутся. Но здесь сле-

дует учитывать, что консервация 

в условиях Арктики обходится го-

раздо дороже, чем эксплуатация, 

а результатом зачастую являет-

ся потеря законсервированного 

объекта. К тому же арктические 

проекты – проекты масштабные, 

а значит, долгосрочные. Период 

низких цен, даже по самым пес-

симистичным прогнозам, прод-

лится недолго. И наибольшую 

выгоду получит тот, кто успеет 

занять максимальный сегмент 

рынка к тому моменту, как будет 

восстановлено «инвестиционное 

равновесие». Даже в случае пес-

симистичного сценария, чтобы 

иметь преимущества в период 

высоких цен, осваивать Арктику 

нужно уже сейчас. Если же верить 

оптимистам, то работу на шельфе 

следует не сворачивать, а резко 

ускорять. Только тогда мы успе-

ем к началу новой эпохи дорогой 

нефти и сможем эффективно вос-

пользоваться преимуществами, 

которые она нам предоставляет.

Однако эффект от разработки 

арктического шельфа не сводится 

только к получению прямой при-

были. Есть и другие положитель-

ные моменты. В первую очередь, 

конечно, речь идет о развитии 

инноваций. Спрос на новые тех-

нологии, как известно, возникает 

там, где без них хозяйственная 

деятельность затруднена или во-

обще невозможна. Тяжелые усло-

вия, в которых ведется добыча на 

шельфе, сверхсложные задачи, 

стоящие перед специалистами, – 

все это делает арктические про-

екты драйвером научно-техни-

ческой революции.

«Роснефть», например, орга-

низовала специальный Аркти-

ческий научно-проектный центр 

шельфовых разработок, который 

будет предлагать технологиче-

ские решения, разрабатывать 

критерии для проектирования 

морских сооружений, исследо-

вать донные грунтовые условия 

и создавать новые технологии 

подводного геотехнического бу-

рения, проектировать системы 

подводной добычи, подводные 

трубопроводы, плавучие сред-

ства для разведки и добычи, буро-

вые установки, суда и платформы 

ледового класса. В лаборатори-

ях научного центра «Роснефти» 

разрабатываются специальные 

технологии, позволяющие, к при-

меру, производить пластик, вы-

держивающий без потери техно-

логических качеств температуру 

до –44°С, а также топливо и масла 

для авиационной и морской тех-

ники, не замерзающие при –60°С. 

Через несколько лет российские 

ученые рассчитывают преодо-

леть зависимость от иностран-

ных продуктов, необходимых для 

работы на Крайнем Севере.

Освоение арктического шель-

фа по масштабам и сложности 

задач часто сравнивают с осво-

ением космоса. Кроме того, ин-

новации, созданные как для кос-

моса, так и для Арктики, служат 

и будут служить всему человече-

ству в других областях. Наибо-

лее точная аналогия здесь – про-

грамма «Аполлон». Затраты на 

нее были колоссальными, но Со-

единенные Штаты и сейчас живут 

на тех технологических заделах, 

которые были достигнуты во вре-

мя ее реализации. Главное отли-

чие в том, что «Аполлон» прямой 

прибыли не принес вообще, а ос-

воение шельфа, как было сказано 

выше, рано или поздно окупится. 

И окупится с лихвой.

Поход на шельф
Совершенно очевидно, что Аркти-

ка нуждается в масштабных про-

ектах, которые станут локомоти-

вом развития северных регионов. 

У этих регионов существует два 

конкурентных преимущества – 

транспортные пути и сырьевые 

запасы. Правда, не вызывает со-

мнений, что Севморпуть сам по 

себе не сможет играть роль локо-

мотива для Арктики. Логистиче-

ские проекты в принципе не яв-

ляются самодостаточными, они 

могут быть рентабельны только 

в том случае, если для них есть га-

рантированная загрузка. Таким 

образом, это всего лишь одно из 

условий развития арктической 

зоны, пусть и чрезвычайно важ-

ное. Локомотивом же может стать 

лишь разработка месторождений 

углеводородов.

Ясно, что, не вкладывая в раз-

витие регионов, нефтяники про-

сто не смогут выполнить стоящие 

перед ними задачи. Добыча тре-

бует производства оборудова-

ния, а значит, финансовых вло-

жений в производство. Эксперты 

убеждены, что освоение шельфа 

означает строительство новых 

портов, морских платформ, атом-

ных и дизельных ледоколов, со-

вершенствование систем навига-

ции и связи на всем протяжении 

Севморпути. Кроме того, аркти-

ческие проекты стимулируют 

строительство аэропортов, само-

летной и вертолетной техники, 

предназначенной для полярных 

территорий, производство при-

донного оборудования, создание 

линий энергоснабжения в аркти-

ческих широтах, разработку хла-

достойких металлов.

В «Роснефти» дают понять, 

что для освоения арктического 

шельфа потребуются подводные 

роботизированные комплексы, 

судовые двигатели, турбины, 

насосы, компрессоры, электро-

генераторы, радиоэлектронное 

оборудование, гидрометеороло-

гические, аварийно-спасатель-

ные и ремонтные технологии, 

спутниковые системы и средства 

обработки космических данных.

Естественно, что инвестиции 

в производство, как и увели-

чение его объемов, означают 

создание рабочих мест. Регио-

нальные эксперты говорят о ты-

сячах и десятках тысяч новых 

предложений на рынке труда, а 

член комитета Государственной 

думы РФ по энергетике Андрей 

Крутов в свое время заявил, 

что благодаря шельфовым про-

ектам в Арк тике будет создано 

около миллиона рабочих мест. 

По оценкам «Роснефти», освоение 

шельфа сформирует от 300 до 400 

тысяч высококвалифицирован-

ных мест в различных отраслях 

экономики. «Арктический про-

ект может стать катализатором 

серьезной эволюции компании 

в своего рода инкубатор для раз-

вития национальной сервисной 

индустрии, технологический хаб, 

связывающий ТЭК с такими от-

раслями, как электроэнергетика, 

машиностроение и транспорт», – 

говорят в компании.

Еще один важный момент. 

Разработка шельфа вне всяких 

сомнений приведет к развитию 

логистических и транспортных 

сетей на Крайнем Севере. Ведь 

в арктических условиях строи-

тельство транспортных путей 

впрок невозможно, как и сохра-

нение в работоспособном состоя-

нии путей, не эксплуатирующих-

ся в данный момент. Освоение 

шельфовых углеводородных ме-

сторождений решает эту проб-

лему: создается транспортная 

инфраструктура, которую можно 

загрузить, а значит, и сохранить.

Оппоненты могут возразит ь: 

не стоит тратить деньги на шель-

фовые проекты – куда проще 

перечислить средства в регио-

нальные бюджеты. Но проще не 

всегда значит лучше. Ведь отказ 

от освоения шельфа означает, 

что значительные средства при-

дется потратить на консервацию 

объект ов. Следует понимать так-

же, что средства, используемые 

в шельфовых проектах, – это ин-

вестиции. Прямые же инвести-

ции в развитие регионов Крайне-

го Севера маловероятны, так что 

рассчитывать им приходится раз-

ве что на бюджетные средства.

Кроме того, вложение в шель-

фовые проекты не только позво-

ляет решить проблемы регионов, 

но и предполагает потенциаль-

ную прибыль, и этот потенциал 

реализуется не в столь уж да-

лекой перспективе – 10–30 лет. 

И последнее. Вложение средств 

в региональные бюджеты без 

масштабных экономических 

проектов (а таковыми сегодня на 

севере могут стать только проек-

ты по добыче углеводородов) не 

решит местные проблемы. Рабо-

чие места, промышленность и ин-

новации без крупных проектов 

просто не появятся. Транспорт-

ная инфраструктура появиться 

может, но в суровых северных ус-

ловиях, будучи незагруженной, 

долго не просуществует.

Еще раз повторимся: в долго-

срочной перспективе аркти-

ческие проекты высокорента-

бельны. Причем их нужно не 

сворачивать – их нужно поддер-

живать и даже расширять. До-

быча нефти в Арктике не только 

принесет коммерческую выгоду, 

но и приведет к настоящей техно-

логической революции и станет 

локомотивом развития северных 

регионов. И другого такого ло-

комотива просто не существует. 

Отказ от шельфовых проектов 

обойдется дороже, чем их реали-

зация, и станет ударом по энер-

гетической безопасности страны 

и экономическому положению 

Крайнего Севера.

То же самое можно сказать 

о проекте «Звезда». С учетом уже 

вложенных в проект средств его 

приостановка принесет огром-

ные убытки, а также лишит стра-

ну собственной полноценной 

судостроительной и судоремонт-

ной базы на Дальнем Востоке. 

Крупные российские компании 

осознают это и не собираются 

сворачивать работу на шельфе 

и отказываться от программы 

развития отечественного судо-

строения. Поэтому, думается, 

что в 20–30-е годы нынешнего 

века Россия прежде всего будет 

ассоциироваться в мире с освое-

нием Арктики, как в свое время 

СССР ассоциировался с покоре-

нием космоса и реализацией 

масштабных инфраструктурных 

проектов в Западной и Восточной 

Сибири. Т

От 300 до 
400 тыс.
высококвалифицированных 
рабочих мест позволит соз-
дать освоение шельфа в раз-
личных отраслях экономики

В производственных цехах, 

на стройплощадке и на 

стапелях завода «Звезда».

С точки зрения коммерческой 
выгоды нефте- и газодобыча на 
шельфе Арктики в любом случае 
принесет значительную выгоду, если 
рассматривать не сиюминутную 
прибыль, а стратегическую
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Кого укатают 
крутые горки?
Такое обычно бывает в детективах: приходит 
главный герой в солидный офис, где еще вчера 
ему приветливо улыбались, предлагали кофе 
со сливками и говорили приятные слова… При-
ходит он, а офис пуст, одни стены. Герой, конечно, 
в первую минуту думает, что ошибся дверью, но 
потом понимает, что весь шикарный антураж 
серьезного места был… пустой декорацией. Так 
вот, на днях буквально по такому сценарию от-
крыли в Химках детский центр творчества.

Сама видела телесюжет: ребятишки в костюмах 
зайчиков весело прыгают, мамаши со слезами 
радости благодарят горадминистрацию, а солид-
ный ее представитель, лично замруководителя 
администрации Химок Игорь Панчук весомо так 
вещает, что, мол, открытие детского центра стало 
возможным благодаря активной поддержке пред-
принимательства со стороны местных властей 
и непосредственно главы Химок, самого Владими-
ра Слепцова. А поутру, когда они, что называется, 
проснулись – люди, собравшиеся вести своих 
детей творчески развиваться, выяснилось, что 
весь этот детский химкинский центр – химера, он 
существует лишь в кино. А кино, как и полагается, 
снято в определенных декорациях. В реале же по 
озвученному адресу вовсе не «театральная студия, 
студия эстрадного вокала и различные творческие 
мастерские», а цементная пыль, заиндевевшие 
голые стены и кромешная тьма.

На этом фоне пропажу сельского клуба в селе 
Нуган Тункинского района Бурятии по крайней 
мере можно объяснить. Население плохо себя 
вело, деревня не проголосовала за «Единую 
Россию», и поэтому клуб по приказу главы рай-
она единоросса Андрея Самарина разобрали 
по бревнышку и увезли в другое место. Туда, 
видимо, где население вело себя хорошо. Другой 
единоросс, Алексей Жарков из чувашского го-
рода Ядрин, во время предвыборной кампании 
построил в одном из городских микрорайонов 
детскую площадку. Но поскольку в местное рай-
собрание его не выбрали, то он эту площадку 
демонтировал. Не знаю, перекопали ли дорогу 
в деревне Шимшурга Звениговского района, как 
пригрозил ее жителям глава Республики Марий 
Эл Леонид Маркелов… Но тоже ведь неспроста 
запугивал: сельчане прямо-таки распоясались – 
не сильно радовались главе в его приезд, оказа-
ли недостаточно теплый прием, а кое-кто даже 
позволил себе пустить в его высочайший адрес 
критическую стрелу. Вот он и выдал все, что было 
у него на душе: «Меня так плохо первый раз при-
нимают. У меня нигде так не было, чтобы ворча-
ли, ворчали, рычали. Везде спасибо говорят. Ну, 
наверное, мне стоит повернуться к вам тем ме-

стом, каким вы ко мне повернулись, да? Закрыть 
все и уехать, и дорогу раскопать. Не верите, что 
я раскопаю дорогу?»

Но это картинки из былого. А вот совсем 
свежий случай. В Калининграде, в парке культу-
ры и отдыха местные власти засыпали песком 
стихийную горку, на которой испокон веков ката-
лась городская детвора. Засыпали и построили 
рядом новую, но… платную. Привычная старая 
горка, объясняют чиновники, была опасной: дети 
на своих «ватрушках» натыкались, мол, на дере-
вья, рисковали здоровьем и даже жизнью. Нет, 
кто будет спорить, что безопасная горка лучше 
опасной? Дети же не экстремалы. И вот теперь 
у них появилась возможность съехать с новой 
горки: 50 рэ за один съезд. Совсем как одна по-
ездка в московском метро. Хотя в метро за эти 
деньги можно хоть всю Москву проехать из кон-
ца в конец, с ветерком, наслаждаясь объявлени-
ем остановок на английском: «Улица 1905 года 
station», – во как! А в Калининграде даже если 
скатишься с новорожденной горки на собствен-
ной заднице, все равно с тебя полтинник.

Тут впору вскричать по-гоголевски: «Над кем 
смеетесь? Над собой смеетесь!» Поскольку ка-
либр чиновников соответствует нашему с вами 
выбору. И это не они позволяют себе подобные 
демарши – это мы позволяем им так с нами 
обращаться. Причем, не могу не напомнить, по-
лучая при том зарплату, которую мы, налогопла-
тельщики, им и платим. А раз уж посадили себе 
на шею мелких мизераблей и позволяем им по-
мыкать нами, так и что теперь сокрушаться?

Хотя, с другой стороны, и риски есть: а что 
если и вправду, не так проголосуй мы завтра, так 
нам за это отключат и газ, и свет, и воду... Т

35% россиян опасаются, 
что в ближайшие месяцы возможны сокращения на их 

предприятиях, сообщил ВЦИОМ по итогам опроса

Что русской хорошо, то немцу срок
Найдите сходства и различия в судьбах Ули Хёнесса и Евгении Васильевой

17 тысяч участников ожидается
на Международных Рождественских образовательных чтениях, 

которые пройдут на разных площадках Москвы с 25 по 27 января

ВЗГЛЯД

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

А про «обстоятельства поступ-

ка» стоит напомнить. Хёнесса 

никто не хватал за руку: он сам 

пришел с повинной в налоговые 

органы. Сообщил, что доходы 

от сделок с ценными бумагами 

держал в швейцарском офшо-

ре, выразил готовность вернуть 

деньги на историческую родину и 

заплатить налоги в сумме 3,5 млн 

евро. У нас бы такому сознатель-

ному гражданину поклонились 

в ножки, поставили его портрет 

на журнальную обложку, а в каче-

стве бонуса вручили российский 

паспорт. Но тамошние фискалы 

– просто звери: вместо благо-

Интересная и поучительная 

история. Как тут не вспомнить 

громкое дело «Оборонсервиса», 

за которым в это же самое время 

завороженно следили российские 

обыватели. Пока в Баварии про-

куроры предъявляли публике ко-

пии лиловых офшорных счетов, 

наши демонстрировали перед 

телекамерами изъятые из сейфов 

коррупционеров пачки денег, зо-

лотые украшения и бриллианты. 

Ну и факты, и масштабы оголте-

лого воровства, оглашенные сле-

дователями, конечно, впечатля-

ли: нанесенный Министерству 

обороны ущерб оценивался в 6,7 

млрд рублей, то есть больше 160 

млн евро по тогдашнему курсу.

А дальше начались подлинные 

чудеса. Картина деяний в «Обо-

ронсервисе», нарисованная сле-

дователями и имевшая столько 

документальных и свидетель-

ских подтверждений, стала рас-

сыпаться как карточный домик. 

Пока безутешный Ули полировал 

нары в баварской тюрьме, главная 

фигурантка «Оборонсервиса» Ев-

гения Васильева томилась в сво-

ей роскошной квартире якобы 

под домашним арестом. И, дабы 

развеять скуку, совершала набе-

ги в столичные бутики, писала 

картины маслом, принимала вы-

строившихся в очередь интервью-

еров, сочиняла вирши и снима-

ла клипы про красные тапочки. 

Следователи два года трудились в 

поте лица, но в результате сумма 

нанесенного ущерба сократилась 

до 216 млн рублей.

Тоже деньги немалые, но, види-

мо, просто смешные по сравнению 

с теми суммами, которые можно 

нажить неустанными трудами на 

благо оборонного ведомства. Сра-

зу после суда искомая сумма была 

внесена, и адвокаты Васильевой, 

получившей по приговору 5 лет 

колонии, подали на условно-до-

срочное освобождение. И самый 

гуманный в мире Судогодский суд 

Владимирской области, приобщив 

к делу положительные характери-

стики от ФСИН (где особо была от-

мечена аккуратность осужденной 

при заправке лагерной шконки), 

а также ходатайства от прокурора 

из Минобороны, постановил это 

прошение удовлетворить. Фигу-

рантка дела, которое пресса име-

новала процессом десятилетия, 

вышла на свободу, не отсидев в ко-

лонии и двух месяцев. Обществен-

ность и пресса повозмущались, да 

что толку.

Ну и что тут добавить? Разве 

что перефразировать пословицу 

«Что русской хорошо, то немцу 

срок». Т

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Законопослушные немцы 

возмущены и негодуют. Ну 

где это видано! Земельный 

суд города Аугсбурга принял 

беспрецедентное решение об 

условно-досрочном освобож-

дении бывшего президента 

футбольного клуба «Бавария» 

Ули Хёнесса. За уклонение от 

налогов тот получил 3,5 го-

да тюрьмы, но проведет за 

решеткой только половину 

срока и уже 29 февраля вый-

дет на свободу. Такая снисхо-

дительность Фемиды, считает 

«Зюддойче Цайтунг», подры-

вает веру добропорядочных 

бюргеров в то, что перед зако-

ном все равны. Как говорится, 

нам бы ваши заботы!

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

А 
что, спросите, случилось? 

Да просто в Германии на-

несение ущерба казне, в 

том числе сокрытие нало-

гов, считается тяжким пре-

ступлением. Приговоренные по 

таким статьям сидят от звонка 

до звонка, а пересмотры бывают 

только в виде исключения – и, как 

правило, при наличии двух осо-

бых обстоятельств. Тюремный 

срок могут сократить, если фи-

гурируемая в деле сумма отно-

сительно невелика. Или в случае, 

когда пребывание осужденного 

бизнесмена за решеткой грозит 

предприятию банкротством 

и увольнением десятков и сотен 

сотрудников.

К Ули Хёнессу все вышесказан-

ное отношения вроде бы не име-

ет. В футбольной «Баварии» и в 

отсутствие экс-президента дела 

идут прекрасно: клуб как был, 

так и остается одним из самых 

успешных и богатых в Старом 

Свете. А вот уклонение от уплаты 

налогов на 27,2 млн евро – именно 

такую сумму инкриминировал 

ответчику баварский суд – Уго-

ловный кодекс любой страны 

трактует как нанесение государ-

ственной казне и обществу особо 

крупного ущерба.

Тем не менее в деле нашлись 

смягчающие обстоятельства. Суд 

принял во внимание личность, 

прошлую репутацию осужден-

ного, его достойное поведение 

в тюрьме, а также обстоятельства 

совершенного проступка и чисто-

сердечное раскаяние. Последнее 

выражалось в сотрудничестве со 

следователями, прокурорами, 

фискальными органами и воз-

мещении казне всех потерь.

Пушкин, Моцарт и нищий музыкант
•ДАТА•

260 лет назад в австрийском городе 

Зальцбурге родился Вольфганг Ама-

дей Моцарт. Литературовед Элеонора 

ЛЕБЕДЕВА напоминает, что день его 

рождения – 27 января 1756 года – 

символично перекликается с пуш-

кинской датой: в такой же январский 

день, но 1837-го, получил смертельное 

ранение великий русский поэт, автор 

«Моцарта и Сальери». И еще одно со-

впадение: 27 января 1832 года эту 

трагедию впервые поставили в петер-

бургском Большом театре.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Пушкин задумал произведение в Михай-

ловском в 1825 году, – рассказывает Лебе-

дева, – и завершил работу в знаменитую 

болдинскую осень 1830-го. Первоначаль-

но назвал его «Зависть». «Как рано зависти 

привлек я взор кровавый и злобной кле-

веты невидимый кинжал», – писал о себе 

18-летний поэт. Пушкинисты спорят, кто 

они – завистники юного Пушкина. Хотя ка-

кого же гения не сопровождает зависть?»

О конгениальности Пушкина и Моцар-

та писали не раз, но логика жизненного 

пути того и другого в интерпретации 

Элеоноры Лебедевой поражает сходством. 

Блистательное начало и горестный ко-

нец. Десяток сомнительных диагнозов 

смертельной болезни Моцарта и столь-

ко же подозреваемых авторов пасквиля, 

спровоцировавшего гибель Пушкина. 

Оба избрали рискованный путь свобод-

ных художников, воспринимали самих 

себя как независимых и гордых профес-

сионалов, владеющих своим ремеслом. 

Моцарт: «Я люблю, чтоб ария подходила 

певцу с точностью хорошо сработанного 

платья». Пушкин: «На свою конченую по-

эму я смотрю, как сапожник смотрит на 

пару сапог». Моцарту «черный» (вернее, 

«серый») человек заказывает Реквием. 

Пушкину «белый» человек предсказан 

гадалкой А.Ф. Кирхгоф.

Когда в 1825 году европейские газеты 

сообщили о смерти композитора Антонио 

Сальери, который пережил Моцарта на 34 

года и перед смертью, мучимый угрызе-

ниями совести, признался в отравлении 

«бога музыки», Пушкин усмотрел здесь 

трагедию зависти.

В наши дни именем Сальери названы 

театры, улицы, музеи, ему ставят памят-

ники и устраивают фестивали в его честь. 

Он при жизни 40 лет был «первым компо-

зитором Австрийского двора», богатым 

и успешным. У Моцарта же умопомрачи-

тельные творческие успехи были обратно 

пропорциональны житейским и финан-

совым. И похоронили-то его по третьему 

разряду в общей могиле для бедняков. 

Провожающие просто дошли до ограды 

кладбища святого Марка – якобы из-за 

снежной бури. Уже в ХХ веке американ-

ский музыковед Николаус Слонимский 

сделал запрос Венской метеорологической 

службе – оказалось, никакого ветра и снега 

в тот день не было!

Элеонора Лебедева рассказывает о пе-

чальной процессии: «За гробом якобы шли 

несколько музыкантов, в том числе Са-

льери, и какой-то нищий. Об этом нищем 

невольно думаешь, читая рассказ певицы 

Венской оперы Алоизии Ланге, первой 

любви Моцарта: «Моцарт ненавидел хо-

леных хлыщей от музыки, но если какой-

нибудь нищий музыкант, понимающий 

искусство, заходил к нему, то он охотно 

играл для него не только часами, но и 

целые дни подряд». У Пушкина, правда, 

наоборот: слепой «скрыпач» играет «из 

Моцарта», доставляя ему радость и вы-

зывая возмущение Сальери... 

Спор о том, отравил ли Сальери Моцар-

та, никогда не закончится. Но читатели 

Пушкина верят поэту, и этого уже не из-

менить. Т

дарности нагрянули в поместье 

президента «Баварии» с обыском, 

изъяли жесткий диск, флешки и 

взялись досконально проверять 

банковские счета. Не то чтобы 

не уважали человека, с которым 

почитали за честь водить зна-

комство политики, финансовые 

воротилы и голливудские звез-

ды, а просто у них так принято. 

Если имел место факт лукавства 

в отношениях с казной, то тут уж 

будут копать невзирая на лица, 

перетряхнут все белье и вернут 

до цента плюс проценты.

Так оно и получилось. Накопа-

ли те самые до 27,2 млн евро нало-

говых недоимок. И пусть Хёнесс 

клялся и божился, что ни сном ни 

духом о них не ведал, что это все 

его юристы напутали – ничего 

не помогло. Пришлось уважае-

мому, на весь мир известному 

человеку, на которого молились 

толпы фанатов, отдавать денеж-

ки, снимать с шеи красно-белый 

баварский шарф и примерять 

тюремный комбинезон. Зато те-

перь можно не сомневаться, что 

герр Хёнесс, пусть даже отсидев 

половину срока и потеряв не все 

свои деньги, будет за версту обхо-

дить офшорные банки и с лупой 

перепроверять свои налоговые 

декларации.

В парке Калининграда 
местные власти 
засыпали песком 
стихийную горку, на 
которой испокон веков 
каталась городская 
детвора. Засыпали 
и построили рядом 
новую, но… платную
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ГУЗЕЛЬ АГИШЕВ

3,5 года 
тюрьмы получил президент футбольного клуба 
«Бавария» Ули Хёнесс за уклонение от налогов. 
Но проведет за решеткой только половину 
срока

5 лет 
лишения свободы получила главная фигурант-
ка по делу «Оборонсервиса» Евгения Василье-
ва. Но вышла на свободу, не проведя в колонии 
и двух месяцев

Моцарт и 

Сальери 

слушают 

игру слепого 

скрипача. 

Иллюстрация 

Михаила 

Врубеля. 1884 

год.
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Производители продовольствия чаще всего фальсифицируют
сливочное масло, сыр, творог и сметану. В ходе исследования Роспотребнадзор взял 2000 проб молочной 

продукции, из них 752 пробы оказались не соответствующими Техническим условиям

Зашел в лифт и поднялся на Луну
Российские ученые готовят прорыв поистине космического масштаба 

•ЗА ГОРИЗОНТОМ•

«Казалось, чья-то невидимая 

рука тянет по небу бледно-

зеленые огненные полосы с 

алыми краями... «Паук» бес-

шумно и легко полз вверх. 

Трудно поверить, что он оста-

вил Землю всего час назад. 

Трудно даже поверить, что 

Земля вообще еще суще-

ствует, ибо теперь Морган 

поднимался между стенами 

огненного каньона». Так зна-

менитый фантаст и ученый Ар-

тур Кларк описывает в романе 

«Фонтаны рая», вышедшем 

в 1979-м, подъем в космиче-

ском лифте, стартовавшем с 

Земли. Действие происходит 

в XXII веке. Утопия, сказка? «В 

принципе космический лифт 

– вполне реальный проект!» 

– убежден авторитетный уче-

ный, ведущий научный сотруд-

ник Института астрономии 

РАН и ведущий специалист 

НПО имени Лавочкина, доктор 

физико-математических наук 

Александр БАГРОВ (на фото).

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Т
акой лифт позволит отка-

заться от дорогостоящих 

запусков ракет-носителей 

и откроет новую эпоху в 

космонавтике, – продолжа-

ет ученый. – Над этим уже мно-

го лет серьезно работают в США, 

Японии, Канаде, Китае, России. 

Надеюсь, уже в XXI веке такая 

грандиозная транспортная си-

стема воплотится в жизнь».

Мой собеседник, увлекаясь, 

анализирует различные кон-

цепции космических лифтов. 

Вот та, что описана Кларком. 

Трос в романе был поднят выше 

геостационарной орбиты (36 000 

км), конец его завершался мас-

сивным противовесом. Именно 

такая схема сегодня привлекает 

одну из американских компаний, 

заявившую о планах сооружения 

полномасштабного космического 

лифта к 2031 году. Хотя ее-то, по 

мнению Багрова, реализовать в 

принципе невозможно. 

Александр Викторович и его 

коллеги предложили другую 

чрезвычайно интересную идею. 

Разработка, на которую получен 

патент, содержит множество нов-

шеств. Лифтовая транспортная 

система протянется в космосе на 

400 000 км с лишним и соединит 

тросом Землю с Луной. Почему 

Луна? Да потому что ночное све-

тило можно использовать как 

противовес, созданный самой 

природой. Трос вытянется под 

действием земного тяготения в 

виде прямой линии. А Луна, об-

ращенная к нам всегда одной сто-

роной, движется таким образом, 

что не создается препятствий 

для строительства грандиозной 

транспортной системы. 

Расстояние от нашей планеты 

до Луны меняется – от 356 410 км 

до 406 700. И канат, по которо-

му движется космическая каби-

на, должен иметь возможность 

укорачиваться и удлиняться. 

Потому он состоит из двух ча-

стей. На Луне закрепляется ос-

новная секция троса длиной 310 

000 км. Противоположный его 

конец монтируется на промежу-

точной космической платформе. 

Она способна подниматься вверх 

и опускаться по тросу. К платфор-

ме крепится и вторая секция кос-

мического каната (96 700 км), 

спускающегося далее почти до 

самой Земли. Получается трос 

переменной длины. 

«Ближний к Земле конец со-

ставного троса должен немного 

не доходить до поверхности пла-

неты, – поясняет ученый. – Зем-

ной шар совершает суточное 

вращение с относительной ско-

ростью на экваторе около 400 м в 

секунду. Значит, на неподвижно 

висящую в пространстве кабину 

обрушится ураган, несущийся 

со сверхзвуковой скоростью. По-

этому конечная остановка долж-

на быть не вблизи поверхности 

Земли, а в стратосфере, где поч-

ти нет воздуха, на высоте 30–50 

км. Сюда без труда поднимется с 

наземного аэродрома самолет с 

грузом и произведет стыковку с 

транспортным узлом на нижнем 

конце троса. А дальше контейнер 

или космонавты могут быть до-

ставлены в любую точку на пути 

от Земли до Луны. Использование 

покрывающих трос сверхпрово-

дников, бесконтактная магнит-

ная подвеска позволят разгонять 

до космических скоростей каби-

ну лифта, которая будет двигать-

ся, не касаясь троса…» 

Но, прежде чем такая концеп-

ция может быть реализована, 

предстоит, по словам ученого, 

решить ряд сложных проблем. 

Во-первых, найти технологию 

изготовления сверхпрочного 

и легкого троса – к примеру, из 

углеродных нанотрубок, графе-

новых материалов или недавно 

открытых алмазоподобных ма-

териалов, полученных на основе 

нанонитей из сжатого бензола. 

Впрочем, Багров не сомневается, 

что в ближайшие 15–20 лет эта 

задача будет решена. 

Вторая серьезная проблема – 

разработка высокотемператур-

ного сверхпроводника. Он нужен 

для снабжения энергией двига-

телей лифтовой кабины. Ключе-

вое слово здесь – высокотемпе-

ратурный, то есть сохраняющий 

сверхпроводящие свойства при 

комнатной температуре. Такого 

пока не существует. Но подобные 

материалы активно ищутся, ибо 

они позволят осуществить рево-

люционный прорыв в энергетике. 

А зачем, собственно, нужен 

лифт между Землей и Луной? 

Ну, например, для колонизации 

Селены, когда в базальтовых 

породах будут созданы обшир-

ные пространства для обитания 

людей, в том числе оранжереи, 

ландшафтные парки с искус-

ственным климатом («Труд» 

рассказывал об этом проекте 20 

ноября 2015 года). Ночное све-

тило может оказаться тем спа-

сительным ковчегом, который 

позволит выжить человечеству 

в случае планетарной катастро-

фы на Земле. «Возможно, уже ны-

нешние школьники смогут стать 

свидетелями начала сооружения 

лунно-земной транспортной си-

стемы с использованием косми-

ческого лифта», – прогнозирует 

Багров. Межпланетные зонды 

можно будет разгонять с помо-

щью лифта до нужной скорости и 

отсоединять от двигателей лифта 

для дальнейшего автономного 

полета в дальний космос... 

Ученый рассказывает мне еще 

об одном проекте, рассчитанном 

на реализацию уже в следующем, 

XXII веке: «Космическая тросовая 

система Марс – Фобос. Безракет-

ный старт с Красной планеты». 

Речь опять-таки о космической 

тросовой системе, но на этот раз 

предлагается развернуть ее между 

Марсом и его естественным спут-

ником. Лифт спускается с Фобоса 

к Красной планете таким образом, 

чтобы трос с большим крюком на 

конце проходил невысоко над по-

верхностью. А у находящегося на 

Марсе космического корабля, ко-

торый должен стартовать с Крас-

ной планеты, будет свой трос, 

образующий широкую петлю, 

уложенную сверху на две наду-

вные мачты. В процессе движения 

Фобоса крюк захватит эту петлю. 

Нечто похожее происходит при по-

садке истребителя на авианосец, 

когда мчащийся по палубе само-

лет цепляется выпущенным гаком 

за тормозной канат. На Красной 

планете эта технология послужит 

не для торможения, а для подъема 

космического корабля в космос. 

Разумеется, петля должна нахо-

диться как раз на пути движения 

крюка. А рассчитать траекторию 

его движения можно точно. 

«Далее, уже за пределами ат-

мосферы Марса, космический 

аппарат отсоединяется от тро-

са в тот момент, когда будет на-

брана нужная скорость и вектор 

для перелета к Земле, – поясняет 

Багров. – Тем самым лифтовая 

система позволит обеспечить не 

только безракетный старт с по-

верхности Красной планеты, но 

и выход корабля на возвратную 

траекторию с минимальными за-

тратами топлива». 

Конечно, расчеты интересны, 

но пригодятся ли они когда-ни-

будь? Скептики считают подоб-

ные разработки пустой тратой 

времени.

«На то они и скептики, – отве-

чает Александр Викторович. – В 

1903-м, когда Циолковский впер-

вые показал в своей статье, как 

ракета с жидкостным ракетным 

двигателем может полететь в кос-

мос, мало кто оценил важность 

исследования. Но всего через 54 

года наша страна, запустив на 

орбиту первый искусственный 

спутник, открыла космическую 

эру. Вот и сегодня многим трудно 

представить будущее мировой 

космонавтики через 50 или 100 

лет. Но технический прогресс бу-

дет идти с ускорением, нас ждут 

революционные прорывы в науке 

и технике. И проекты, о которых 

мы говорили, может, будут пре-

творены в жизнь быстрее, чем 

прогнозируют сегодня самые 

увлеченные оптимисты…»  Т

Весна нынче опоздает на месяц
•ПОГОДА НА ЗАВТРА•

Неустойчивая погода, установившая-

ся в столичном регионе, останется та-

ковой вплоть до третьей декады мар-

та. С той лишь разницей, что ближе к 

весне на смену морозам и метелям 

придут оттепели с осадками. Об этом 

корреспонденту «Труда» рассказал ди-

ректор Гидрометцентра России Роман 

ВИЛЬФАНД.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Вообще в этом году средняя зимняя 

температура ниже обычной. Однако, 

как отметил глава Гидрометцентра, 

в большинстве регионов нет причин 

опасаться экстремальных морозов. За 

исключением Забайкалья, где до конца 

этой недели продержатся самые сильные 

морозы – в районе минус 40–44 градусов, 

а местами и до минус 50. Низкая темпе-

ратура прогнозируется на северо-западе 

европейской части, в Омской, Томской, 

Новосибирской областях. Традиционно 

снежная зима в Дальневосточном феде-

ральном округе на Тихоокеанском по-

бережье. Резко ухудшится погода даже 

в субтропическом Сочи. Корреспондент 

«Труда» постарался выяснить у главно-

го метеоролога, с чем связаны погодные 

аномалии.

– Я не люблю слово «аномальное». 

Правильнее эти явления назвать откло-

нениями от нормы или редко встреча-

ющимися. По крайней мере подобные 

почти повсеместные погодные сюрпризы 

не наблюдались уже 40 лет. К примеру, 

в январе самые мощные снегопады на-

блюдались в Центрально-Черноземном 

районе: в Белгородской и Курской об-

ластях за 36 часов образовался полуме-

тровый снежный покров. Почему? Евро-

пейский континент постоянно находится 

под прицелом атлантических циклонов. 

Только на западе они зимой чаще вызы-

вают осадки в виде дождя, а по пути к 

нам смешиваются с холодными ветрами 

и приносят обильные снегопады. А у нас 

в декабре, вспомните, снега почти весь 

месяц вообще не было. Мало было осад-

ков и в Европе, где даже в предгорьях, где 

проводятся ежегодные соревнования по 

лыжам и биатлону, пришлось использо-

вать искусственный снег.

– Продолжая тему отклонения от нор-
мы: НАСА сообщает о снижении пло-
щади ледяного покрова в Арктике. Не 
грозит ли нам тогда всемирный потоп?
– Вопрос уместный и вполне актуаль-

ный, но я вас на этот счет успокою. Тая-

ние арктических льдов практически не 

влияет на уровень океана. Гораздо более 

существенное влияние может оказать та-

яние континентальных льдов, особенно в 

Гренландии, но, слава богу, процесс идет 

достаточно медленно. Тем не менее эта 

тема обсуждалась на недавнем парижском 

форуме метеорологов.

– Судя по количеству выпадающего 
снега, весной на российских просторах 
можно ждать половодья или даже наво-
днений. Если так, то когда это случится?

– Могу только утверждать, что весна обя-

зательно наступит. Скорее всего, не в мар-

те – я уже не раз говорил, что этот месяц 

весенним назначили люди, но не природа. 

В этом году мы наглядно убедимся, что 

это самый что ни на есть зимний месяц. А 

чтобы определить, будут ли наводнения, 

необходимо оценить снежный покров и 

скорость таяния. Сегодня у нас еще нет 

таких точных данных.

В этом году мы 
с вами наглядно 
убедимся, что 
март – это самый 
что ни на есть 
зимний месяц 

406 700 км
составляет расстояние от Земли до Луны. Трос такой длины потребуется 
для сооружения космического лифта к ночному светилу.

Ф
О

ТО
 Р

У
С

Л
А

Н
 Ш

А
М

У
К

О
В

/И
ТА

Р
-Т

А
С

С

Ф
О

ТО
 N

A
S

A

– На Крещение по ТВ мы наблюдали, как 
смельчаки ныряли в прорубь в 40-гра-
дусный мороз. Как вы лично относитесь 
к таким вещам и не пробовали ли сами 
окунаться по давней традиции?
– Было дело. В Заполярье мне приходилось 

опускаться в ледяную воду, но только по-

сле бани. А вообще отношусь к этому фило-

софски: раз это приносит людям радость 

и здоровье позволяет, то почему бы и нет? 

Тем более я не слышал жалоб на то, что кре-

щенские обливания кого-то подкосили.

– Кстати, о здоровье. У вас есть свой лич-
ный рецепт, как в морозы уберечься от 
простуды?
– Почаще бывать на свежем воздухе, вести 

активный образ жизни. Сидеть дома у ка-

мина, может быть, приятнее и безопаснее. 

Но это подобно самолету, считающемуся 

самым безопасным, если он постоянно 

находится на земле. Мы ведь с вами не для 

сидячей жизни рождены.

– А как вы прокомментируете такой 
анекдот по поводу синоптиков: «Гидро-
метцентру срочно требуются люди с 
болезнями суставов...»?
– Скажу так: в Гидрометцентре работают 

гидрологи, метеорологи, математики. Са-

мое главное к ним требование – наличие 

опыта, желание расти над собой и не те-

рять вкуса к свежим идеям. Это в подавля-

ющем большинстве специалисты самого 

высокого класса. И не суть важно, молодые 

это люди, дамы бальзаковского возраста 

или с болезнями суставов. А шутки про 

метеорологов, как правило, с бородой. Т

Так выглядит схема 

космического лифта.
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Чем тревожнее новости о пикирующих ценах на нефть 
и легчающем на глазах рубле, тем активнее с теле-
экранов и информлент нам рассказывают о всемирном 
антироссийском заговоре. Можно дискутировать, но 
одно очевидно: в год «хитрой обезьяны» страну и рос-
сиян ждут новые испытания. Предвыборная демагогия, 
информационные свистопляски, стремительное со-
кращение реальных доходов граждан, безработица, 
рост налогов, наступление преступности, либеральный 
саботаж и чиновничий беспредел в большей степени 
коснутся населения нашей страны.

На дворе системный мировой кризис. Налицо обо-
стрение международной обстановки и межцивилиза-
ционных противоречий, рост числа вызовов и угроз, 
«горячих» войн и конфликтов, нарастание кризисных 
явлений в глобальной экономике, ухудшение социаль-
ного положения народа в большинстве стран. А России 
вследствие целенаправленной политики давления, 
санкций и сдерживания извне приходится все туже за-
тягивать пояс и противостоять серьезнейшей угрозе, 
в том числе террористической и военной. Напомню: 
согласно известным пророчествам, именно сирийский 
кризис выступает предтечей «конца времен» («битвы 
конца»), в результате чего геополитическая картина ми-
ра кардинально начнет меняться уже в 2016 году...

Каковы же причины кризиса? Выделю самые важ-
ные. И в первую очередь – главное противоречие 
современности. С одной стороны, происходит стреми-
тельный рост народонаселения (до 7,5 млрд человек), 
причем падает численность жителей мировой деревни 
и растет население городов, а значит, в геометриче-
ской прогрессии возрастает потребление. И на этом 
фоне стремительно деградирует среда обитания, воз-
растает дефицит природных ресурсов, что неизбежно 

ведет к глобальным столкновениям за доступ к ним. 
Отсюда и постоянные нападки на Россию, и претензии 
на ее природные богатства и стратегические комму-
никации.

Завершается пятый технологический уклад, а 
вместе с ним может уйти и доминирование в мире ны-
нешних лидеров – Запада и в частности США. Грядет 
эпоха технологий шестого поколения (био-, когно-, на-
но-, инфо- и других). За лидерство в технологической 
гонке развернулась нешуточная борьба. На первые 
роли все активнее выходят Китай, Индия и некоторые 
другие страны, бросающие открытый вызов прежним 
центрам силы.

Возникает глобальный угрожаемый период, выйти 
из которого человечество может только благодаря сло-
жению совместных усилий, на принципах справедливо-
го мироустройства, на основе верховенства междуна-
родного права. А с этим как раз проблемы.

Новые катаклизмы и потрясения не оставят мир. 
Активизируется противоборство за доминирование в 
Евразии, в частности, продолжится борьба за доступ к 
российским природным ресурсам и постсоветское на-
следие – и прежде всего за Украину и Среднюю Азию. 
Несложно предсказать продолжение дезинтеграци-
онных процессов на Украине, осложнение ситуации в 
среднеазиатских странах и на южном Кавказе. 

Обострится обстановка по «мусульманской дуге не-
стабильности» от Суэца до Тибета, мы увидим новые 
попытки переформатировать мусульманский Восток с 
использованием проекта ИГИЛ. 

Обострится конкуренция вокруг прокладки маршру-
тов нового Шелкового пути (через территорию России 
или в обход ее). Недавнее предостережение со стороны 
Китая через агентство «Синьхуа» об опасностях, кото-
рые сулит России продолжение следования либераль-
ному курсу, свидетельствует о готовности КНР двигаться 
вперед без оглядки на Россию. Возьмусь предсказать 
новые кризисные явления в западной экономике и рост 
числа евроскептиков. 

Для дестабилизации обстановки в России будут ак-
тивно использоваться возможности «пятой колонны», 
нарастающие социально-экономические трудности, 
провоцироваться межнациональные и межрелиги-
озные противоречия. А выборы в Госдуму могут стать 
предлогом провоцирования протестных выступлений. 
Вместе с тем, зная политический почерк российского 
президента, не исключаю с его стороны ходы, способ-
ные нарушить подготовленные извне сценарии. Воз-
можно, под предлогом выборов ему удастся отстранить 
от власти представителей либерального крыла. Т

Самым продаваемым автомобилем 
в Москве и в Санкт-Петербурге в прошлом году стал Hyundai Solaris, по данным 

агентства «Автостат». Следом идут Kia Rio, Skoda Octavia и Volkswagen Polo 

Взорвалась ядрена бомба 
Очередными подземными испытаниями КНДР отметила 10-летие своего 
ядерного статуса 

ВЗГЛЯД

СЕРГЕЙ НЕБРЕНЧИН
ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР

вести переговоры. И только убе-

дившись, что в Сеуле и Вашинг-

тоне продолжают бряцать оружи-

ем, испытал свое. Заметим, взрыв 

первой северокорейской атомной 

бомбы прозвучал на фоне амери-

канской антитеррористической 

истерии образца 2001 года. Уже 

горел Афганистан. В Вашингтоне 

раздумывали, по кому ударить – по 

Ираку или КНДР? Убедившись, что 

в Ираке нет химического и атомно-

го оружия, взялись там внедрять 

демократию. Ирак был выбран 

еще по нескольким причинам, в 

том числе потому, что эта страна 

не располагала такой миллионной 

боеспособной армией, которая 

имеется у КНДР. Несмотря на это, 

северокорейское руководство го-

тово было отказаться от атомной 

программы в обмен на мирный 

договор и гарантии безопасности. 

Именно договор, а не туманные 

обещания, над которыми маячат 

30-тысячная американская армия 

на юге Корейского полуострова, 

авианосцы у берегов КНДР, стра-

тегические бомбардировщики с 

ядерными боеголовками у ее тер-

риториальных вод.

КНДР добивается юридических 

гарантий своей безопасности, и 

что здесь предосудительного? Но 

то-то и оно: на предложения КНДР 

в Вашингтоне плюют. И что оста-

бы реализован, не испытай КНДР 

свою атомную бомбу и средства ее 

доставки. Именно США своими 

методами поддержания мирово-

го господства разрушили режим 

нераспространения ядерного ору-

жия. Избирательный подход, по 

которому лояльным американцам 

странам (например, Израилю и 

Пакистану) можно иметь бомбу, 

а «несогласным» – нельзя, принес 

такие результаты: около 40 стран 

стоят на пороге создания атомной 

бомбы. 

P.S. Опробовав водородную бомбу, 
северокорейцы тут же заявили: 
«КНДР как ответственная страна, 
обладающая ядерным оружием, не 
будет применять ядерное оружие 
первой, если враждебные силы не 
посягнут на наш суверенитет, и ни 
в коем случае не будет передавать 
средства и технологии ядерного ору-
жия». Мировой мейнстрим вслед за 
Вашингтоном, конечно же, назовет 
это пропагандистским враньем. 
Но почему США не хотят заключить 
мирный договор с КНДР, постоянно 
твердя о коварстве и лукавстве 
корейских вождей? Да потому, что 
американцам пришлось бы вывести 
свои войска с юга полуострова. И 
как минимум задуматься о судьбе 
американского ядерного зонтика 
над Японией и американских ба-
зах в этой стране. Что тогда? Как 
контролировать Японию? Как в во-
енном отношении давить на Россию 
и Китай на Дальнем Востоке? Ведь 
стратегия США – вести боевые дей-
ствия на чужой территории. Т

•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Когда 11 лет назад, 24 января 

2005-го, замглавы МИДа Ким 

Ге Гван впервые заявил, что 

его страна обладает ядерным 

оружием, ему мало кто пове-

рил. Как сейчас не верят в то, 

что северокорейцы действи-

тельно взорвали водородную 

бомбу. А зря.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Е
сли отойти от пропаганды и 

обратиться к фактам, то вы-

яснится, что Пхеньян почти 

никогда не врет и действует 

весьма последовательно, 

жестко гнет свою линию. А по-

тому стоит серьезно отнестись к 

недавнему заявлению о том, что 

«по стратегическому решению 

Трудовой партии Кореи успеш-

но прошло испытание первой 

водородной бомбы чучхейской 

Кореи». 

Сказали корейцы, что у них 

есть атомное оружие, – и 9 фев-

раля 2006 года американские и 

российские сейсмические стан-

ции зафиксировали в Корее на 

глубине 2 км подземный взрыв 

мощностью в 550 тонн в тротило-

вом эквиваленте. То была первая 

атомная бомба «утренней свеже-

сти». Ее мощность, кстати, вдвое 

слабее «малютки», которую аме-

риканцы сбросили на Хиросиму. 

Как мы сейчас видим, за 10 лет 

северокорейцы значительно про-

двинулись в разработке ядерного 

оружия и средств его доставки. 

Но, как ни странно, в этом не-

малая заслуга не только корей-

ских военных и ученых, но и тех 

же США и мирового сообщества. 

Вернемся на 10 лет назад и заме-

тим: КНДР могла бы создать атом-

ную бомбу гораздо раньше. Стра-

на начала серьезные разработки 

после того, как американцы по-

казали себя ненадежными партне-

рами. Они отказались выполнять 

соглашение, предусматривавшее 

отказ от разработок ядерного ору-

жия при условии строительства в 

КНДР электростанций на легко-

водных реакторах, исключавших 

наработку боевого плутония. 

После заявления замминистра 

прошел год, прежде чем КНДР ис-

пытала ядерное взрывное устрой-

ство. Пхеньян медлил, пытался 

2016-й: цветочки 
и ягодки 

ется делать стране, если у ее носа 

постоянно размахивают ядерной 

дубинкой? Вооружаться. 

Мне скажут, мол, в Пхеньяне 

сидят непредсказуемые деятели, 

вроде как террористы, а США – 

это цивилизованная держава, 

не допускающая спонтанных 

поступков. На самом деле все 

наоборот: на кого напали за 63 

года существования КНДР се-

верокорейские вожди? Сидят 

себе тихо за 38-й параллелью и 

требуют лишь одного – уважать 

суверенитет страны. А сколько 

стран за это время подверглись 

агрессии со стороны США? Или 

это покойный Ким Чен Ир бомбил 

Белград, уничтожил Ливию? Или 

корейские вожди решают за весь 

мир, где есть демократия, а где 

ее необходимо срочно насадить?

Еще факт, подтвержденный и 

в мемуарах экс-директора ЦРУ: в 

конце 1990-х США по «Сценарию 

5027» готовились нанести ядер-

ный удар по КНДР. Планировалось 

сбросить около 30 атомных бомб. 

Американцы даже проводили 

тренировки этого удара с при-

менением бомбардировщиков и 

авианосцев. «Сценарий 5027» был Ф
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Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запро-

са предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 
предложений № 03/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 
Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка средств гигиены для нужд Заказчика.
Запрос предложений состоит из 2 (двух) лотов:

Лот № 1. Поставка средств санитарной гигиены и уборочного инвентаря.
Лот № 2. Поставка средств гигиены марки Merida.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Феде-

рация, 117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документа-

цию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной 
почте, с 22 января 2016 г. в рабочие дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о 

запросе предложений предоставляется на основании письменного запроса на вы-
дачу документации и при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным 
представителем, подписанные руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 29 января 2016 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе пред-

ложений: 15.00 часов 29 января 2016 г.
Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-

international.com), Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-
international.com), телефон: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его 
итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, 
которым такое действие может принести убытки.

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запро-

са предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 

предложений № 02/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 

Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка продуктов питания для нужд За-

казчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Феде-

рация, 117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документа-

цию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной 

почте, с 22 января 2016 г. в рабочие дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о 

запросе предложений предоставляется на основании письменного запроса на вы-

дачу документации и при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным 

представителем, подписанных руководителем и скрепленных печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 29 января 2016 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе пред-

ложений: 15.00 часов 29 января 2016 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-

international.com), Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-

international.com), телефон: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 

отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его 

итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, 

которым такое действие может принести убытки.

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запро-

са предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 

предложений № 04/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 

Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка швейных изделий для нужд Заказ-

чика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Феде-

рация, 117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документа-

цию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной 

почте, с 22 января 2016 г. в рабочие дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о 

запросе предложений предоставляется на основании письменного запроса на вы-

дачу документации и при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным 

представителем, подписанных руководителем и скрепленных печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 29 января 2016 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе пред-

ложений: 15.00 часов 29 января 2016 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-

international.com), Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-

international.com), телефон: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 

отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его 

итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, 

которым такое действие может принести убытки.

10 лет 
понадобилось КНДР, чтобы пройти 
путь от первого взрыва атомного за-
ряда до создания водородной бомбы

Глава КНДР радуется взрыву 

водородной бомбы как ребенок.

Россия увеличила объем вложений 
своих средств в ценные бумаги правительства США  с 82 млрд 

долларов в октябре до 88 млрд в ноябре прошлого года
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Квартет ABBA впервые за 33 года поднялся на сцену.
Это произошло на открытии ресторана в стокгольмском парке развлечений, созданном по мотивам песен группы. 

Правда, обошлось без совместного пения: команда с 1982 года отвергает все предложения по воссоединению

Трудности перевода
Владимир Хотиненко, посвятивший экранизациям классики большую часть 
творческой жизни, делится мыслями на рубеже Года литературы и Года кино

заций. Законы кино совершенно иные 

по сравнению с теми, по которым пи-

шется текст на бумаге. Вот и в этом 

случае мне нужно было не описать, 

а передать эмоции Достоевского! А 

это совершенно другая задача. И зна-

чит, я должен искать выразительный 

экранный ход.

Когда работа над «Достоевским» за-

кончилась, раздался звонок: «Вла-

димир Иванович, будете делать «Бе-

сов»?» Это при моих-то многократных 

заявлениях о том, что классику не 

буду ставить никогда! И самое заме-

чательное, я сразу же согласился! Хотя 

перевод «Бесов» с литературного язы-

ка на язык кино по сложности сродни 

переводу с русского на китайский.

– А не приходила ли вам в голову 
модная мысль перенести «Бесов» в 
наши дни? Нынче в Европе актуали-
зация классики в чести, в Берлин-
ской опере, например, спектакль 
без осовременивания просто не 
примут к постановке.
– Я не очень люблю, когда действие из 

XIX века переносится в XXI. Потому 

что тут же возникает куча проблем – 

языковых, поведенческих, социаль-

но-психологических. Но тут я вдруг 

подумал, что историю «Бесов» просто 

можно чуть-чуть сдвинуть по време-

ни. «Бесы» ведь были написаны перед 

самым появлением телефона и авто-

мобиля. А что если Верховенский со 

Ставрогиным появятся в городе N на 

этом первом автомобиле? Забавной 

выглядела и сцена разговора Варвары 

с Верховенским по телефону. Такие 

детали сразу делают содержание ки-

нематографичным.

А тут еще вопрос: что делал Ставрогин, 

когда приехал на поезде? Помните, 

мама его спрашивает, где он был пол-

тора часа. Я задал этот вопрос самым 

искушенным специалистам – не мог 

ответить никто. У Достоевского лаку-

на в повествовании, а значит, у меня 

появлялся шанс чем-то ее заполнить. А 

что если превратить действие фильма 

в расследование: чем же занимался эти 

полтора часа Ставрогин? Следствие, 

которое проводит герой Сергея Ма-

ковецкого, дало сюжету необходимую 

динамику. Хотя я представлял, чего за 

мой «хулиганский» ход наслушаюсь. 

Но успокаивало, что все вставленное 

в сюжет было взято из записных те-

традей самого Федора Михайловича...

– Какие еще моменты, на которые 
обычно не обращают внимания, 
вам представились ключевыми?
– Я пересмотрел все фильмы по «Бе-

сам» и обнаружил, что, скажем, исто-

рия с мышью, запущенной Верховен-

ским в разбитый стеклянный оклад 

иконы Божией Матери, дана впро-

брос. А ведь это принципиальный 

момент. Неслучайно убивец Федька-

каторжанин говорит Верховенскому: 

«Я только жемчуг с иконы обобрал, а 

ты – мышь пустил». Тогда, сразу после 

печально знаменитой пляски девиц в 

храме Христа Спасителя, это прозву-

чало! Ведь их поступок – та же мышь, 

запущенная в разбитую икону.

За неделю до первого показа товарищ 

передал мне текст письма Достоев-

ского от 20 января 1872 года некой 

даме, пожелавшей поставить «Бесов» 

в театре. Федор Михайлович пишет 

этой Варваре Дмитриевне: 

«Насчет же вашего намерения извлечь 

из моего романа драму, то, конечно, я 

вполне согласен... Но не могу не заме-

тить Вам, что почти всегда подобные 

попытки не удавались вполне. Есть 

какая-то тайна искусства, по которой 

эпическая форма никогда не найдет 

себе соответствия в драматической. Я 

даже верю, что для разных форм искус-

ства существуют и соответственные 

им ряды поэтических мыслей. Другое 

дело, если Вы как можно более пере-

делаете и измените роман, сохранив от 

него лишь один какой-нибудь эпизод 

для переработки в драму, или, взяв 

первоначальную мысль, совершенно 

измените сюжет...»

– Вот так подарок от Федора Михай-
ловича всем, кого критики попрека-
ют отступлением от канонического 
текста!

•НАЧИСТОТУ•

Все чаще выходят в свет экра-

низации русской классики. 

Интерес к этим картинам не-

изменно высок, но нередко их 

авторам достается жесткая 

критика. На рубеже 2015-го, 

объявленного Годом литера-

туры, и наступившего 2016-го, 

Года кино, самое время по-

говорить об этих «трудностях 

перевода».

ЕЛЕНА БУЛОВА

– Владимир Иванович, вы, я 
слышала, работаете над сце-
нарием по роману Алексея Вар-
ламова «Мысленный волк». Как 
возникла идея?
– Есть такая молитва Иоанна Зла-

тоуста, читаемая при приготов-

лении к причастию. В ней меня 

завораживала строка: «От мыс-

ленного волка звероуловлен буду». 

Стал искать ее трактовку в интер-

нете и вздрогнул, наткнувшись на 

одноименный роман Алексея Вар-

ламова. Прочитав взахлеб, понял, 

что хочу это ставить.

Основное действие романа про-

исходит в 1914–1918 годы, когда 

кровавым кошмаром оборачива-

ются для страны поиски смыслов 

и «мысленный волк» заводит Рос-

сию в пропасть. В нашей истории 

действует бывший монах, обла-

дающий великой гордыней. У 

героя, как, впрочем, и у других 

персонажей в картине, был про-

тотип: некий донской казак уже в 

семинарии захотел занять патри-

аршее место, потом – стать побли-

же ко двору, но Распутин (он тоже 

есть в этой истории) перебежал 

дорогу... Гордыня довела монаха 

до хлыстовства. Мы хотим сделать 

этот фильм к 100-летию Русской 

революции – событию исключи-

тельного значения, подобного ему 

в ближайшей истории человече-

ства не было.

– Похоже, это в каком-то смыс-
ле продолжение темы «Бесов» 
Достоевского, которых вы год 
назад экранизировали. Притом 
хорошо помню ваши же слова: 
классику-де не следует экрани-
зировать вовсе. Как одно соче-
тается с другим?
– Я говорил то, в чем тогда был 

твердо убежден. Потому что на 

возникающие у режиссера мно-

гочисленные вопросы автор, как 

правило, ответить уже не может. 

Но судьба тут же приготовила мне 

ловушку, буквально втолкнув в 

съемки сериала «Достоевский». И 

как только критики увидели сцену 

казни, где Достоевскому надевают 

мешок на голову, в меня полетели 

комья. Смешно предполагать, буд-

то мы со сценаристом Эдуардом 

Володарским могли не знать, что 

в реальности Достоевскому никто 

мешка на голову не надевал...

– Так для чего же этот мешок 
понадобился вам, режиссеру?
– Вопрос не так прост, он затраги-

вает саму суть проблемы экрани-
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Анджелина Джоли и Брэд 
Питт: из жизни вуайеристов

Кадры из фильмов «Бесы» 1  

и «Достоевский» 2 .
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На наши экраны выходит фильм «Лазурны й Берег» с 
участием самой знаменитой а ктерской пары планеты. 
В последний раз А нджелина Джоли и Брэд Питт снялись 
вместе 10 лет назад. Это был крутой боевик «М истер 
и миссис Смит», на съемках которого, собственно, и 
завязался их страстный роман. Тот фильм о семейке 
супершпионов имел оглушительный зрительский успех 
и накрепко приклеил к актерам ярлык секс-символов 
всех времен и народов. Тогда же родилась пошловатая 
шутка: несчастные люди, им во время унылого супру-
жеского секса, кроме друг друга, даже представить 
некого…

В определенном смысле «Лазурный Берег», который 
сняла Анджелина Джоли по своему собственному сце-
нарию, «экранизирует» эту незамысловатую остроту. 
Джоли и Питт играют бездетную семейную пару. Отно-
шения супругов за 14 лет брака совершенно выдохлись, 
лишились не только свежести, страсти, но и элементар-
ного взаимопонимания.

Ванесса – бывшая танцовщица с легкой походкой 
и тонкими щиколотками, сошедшая со сцены в силу 
своего 40-летнего возраста. Роланд – когда-то попу-
лярный писатель, нынче с трудом подыскивающий тему 
для новой книги. Они живут в никогда не засыпающем 
Нью-Йорке, но приехали во Францию, на Лазурный 
Берег, сняли дорогущий номер с видом на море, чтобы в 
райском уголке попытаться наладить свою зашедшую в 
тупик супружескую жизнь. Однако ничего не получается. 
Инерция прожитых лет, горечь несбывшихся надежд, 
взаимное охлаждение давят на психику и здесь.

Она, начавшая увядать красавица, целыми днями 
бесцельно валяется на диванах, меняет кофточки и 
шляпки, красит глаза и губы, отмокает в ванной, по-
казывая зрителям свою неожиданно роскошную грудь, 
глотает антидепрессанты, а по вечерам устраивает 
мужу образцовые скандалы. Он, все еще брутальный 
мужчина с расстегнутой на груди рубахой, каждое утро, 
засунув за брючный ремень блокнот, уходит искать 
вдохновение в прибрежной деревушке. Но чаще нахо-
дит его в ближайшем баре на дне бутылки с джином…

Не скрою: первые полчаса смотреть фильм мне было 
интересно. У Джоли, для которой «Лазурный Берег» стал 
третьим поставленным ею фильмом, определенно есть 
режиссерские задатки. Она умеет создать в кадре на-
строение, лаконичными и точными деталями обрисовать 
атмосферу, отсылающую нас к 1970-м – именно в то 
время погружает режиссер героев. Но драматург из нее, 
судя по всему, неважнецкий. Экспозиция фильма уже 
давно исчерпала себя, характеры заявлены, а действие 
ходит по кругу: истерики, выпивки, холод одиноких ночей 
на разных постелях. Контрастом этому ежедневному 
ужасу – завораживающая красота лагуны, жар полуден-
ного солнца, ласковая прохлада сумерек. Но вечер несет 
встречу героев в номере – и новую вспышку скандалов…

Чтобы придать явно буксующему сюжету хотя бы 
видимость драйва, сценаристка Джоли решается на не-
стандартный и, прямо скажем, малоправдоподобный 
ход: ее героиня обнаруживает в стене дырку в соседний 
номер. А там семья молодоженов, предающихся всем 
радостям счастливого супружества. Подглядывание за 
милыми проявлениями любви и нежности и, не скроем, 

за сценами бурного секса (фильм выходит на экраны с 
грифом 18+) становится отныне главным занятием для 
Ванессы. Позже к сеансам вуайеризма присоединяется 
и ее муж. И они уже вдвоем смотрят это странное реали-
ти-шоу…

Кончается все это неожиданным и драматичным об-
разом для пары молодоженов (не буду раскрывать все се-
креты фильма), но главные герои, похоже, никаких уроков 
извлечь не сумели. Их взаимоотношения в конце картины 
находятся в той же точке замерзания, что и в прологе 
ленты. Глубокомысленная банальность, изреченная писа-
телем под занавес фильма, что надо, дескать, положиться 
на течение жизни, на ее приливы и отливы, ничего в 
фильме не объясняет. Он в итоге получился визуально 
выразительным, но внутренне пустым. Тонким по атмос-
фере, но неглубоким по характерам. Исповедальным по 
замыслу (наверняка Анджелина Джоли и Брэд Питт хотели 
выпустить на экран своих внутренних демонов), но опас-
ливо-пугливым по результату высказывания.

P.S. В США «Лазурный Берег» при бюджете в 10 млн 
долларов (главные фигуранты работали на фильме 
бесплатно) сумел вернуть чуть более 500 тысяч «зеле-
ных». Но и фильм этот по своему духу, по настроению не 
американский, а скорее тяготеющий к европейскому 
авторскому кино. Может, в России его судьба сложится 
счастливее?

•НАСЛЕДИЕ•

После реставрации открылся 

Старый английский двор – памят-

ник архитектуры федерального 

значения, филиал Музея Москвы. 

Теперь жители столицы и ее гости 

могут посещать старейшее из 

представительств иностранных 

держав в нашей стране.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Ирония судьбы: когда на рубеже 

1950–1960-х годов сносился старин-

ный район Зарядье, где освобожда-

лось место для гигантской гостиницы 

«Россия», должны были исчезнуть с 

лица земли и эти небольшие пала-

ты в начале улицы Варварки. Но в 

дело вступил крупнейший русский 

архитектор и реставратор Петр Ба-

рановский. Палаты внесли в список 

архитектурного наследия. А вот го-

стиницы «Россия» с 2007 года больше 

нет на карте Москвы – снесена...

История палат восходит к XVI веку. 

Когда в 1550-х годах у Ивана Грозного 

стали налаживаться торговые и ди-

пломатические связи с Англией (он 

даже собирался жениться на королеве 

Елизавете I), он даровал «аглинским 

немцам» право торговать без пошли-

ны и пожаловал их «двором на Москве, 

у Максима святого (церкви Максима 

Блаженного. – «Труд») за торгом».

Через 100 лет царь Алексей Михай-

лович отнял усадьбу у вышедших из 

фавора англичан. В эпоху Петра I здесь 

была открыта одна из первых в Рос-

сии арифметических школ, а в совет-

ское время размещалась Библиотека 

иностранной литературы. Но основа 

старой архитектуры сохранилась не-

тронутой. В 1994 году здесь открыл-

ся филиал Музея Москвы – событие, 

счастливо совпавшее с визитом в нашу 

страну королевы Великобритании 

Елизаветы II. И тезка той, ради друж-

бы с которой обустраивался этот дом, 

посетила исторические стены.

В декабре 2013 года дом на Варварке 

был экстренно закрыт для посещения – 

фундаменты нуждались в срочной ги-

дроизоляции, стенам угрожали трещи-

ны, кровля требовала замены. Все это 

проделано, и вот теперь итоги работ 

общей стоимостью 68 миллионов ру-

блей (их полностью оплатил город) 

предъявили журналистам. В церемо-

нии приняли участие председатель 

Мосгордумы Алексей Шапошников, 

руководители городских департамен-

тов культуры и культурного наследия 

Александр Кибовский и Алексей Еме-

льянов, генеральный директор Музея 

Москвы Алина Сапрыкина. 

От XVI века осталось очень мало 

подлинных вещей, и это подсказало 

музейщикам смелое решение: восста-

новить убранство дома с помощью со-

временных копий, зато в этих креслах 

можно посидеть, эту реплику старин-

ного р ужья – взять в руки... Девиз экс-

позиции: «Трогать разрешается».

У музея большие планы, связанные 

с перекрестным Годом языка и лите-

ратуры Великобритании и России. В 

московском уголке шекспировской 

Англии грядут исторические рекон-

струкции событий, концерты камер-

ной музыки. А в ближайшем будущем, 

когда закончится сооружение парка 

«Зарядье», Старый английский двор 

станет частью этого культурного ком-

плекса. Т

Уголок шекспировской Англии в Москве

– Фантастическая прозорливость чело-

века, при жизни которого еще не суще-

ствовало ни кино, ни телевидения. Но 

который понимал, что при переложении 

литературной основы в сценарий нужно 

искать иную форму подачи. Получилось, 

что сам Достоевский благословлял нас на 

то, что нами уже было сделано.

– Главное, чтобы это письмо Достоевско-
го не стало индульгенцией: твори, де-
скать, с классикой все что вздумается...
– Вчитайтесь: разрешая изменять сюжет, 

Федор Михайлович ни разу не говорит, что 

следует менять персонажи и характеры. Тут 

все дело в пропорциях и мере допустимого.

– Кого из русских классиков вы хотели 
бы экранизировать в следующий раз?
– Все время думаю о Бунине. Однажды 

меня пригласили во Францию в семью по-

слереволюционных эмигрантов. И там со 

мной захотела поговорить бабушка. Под-

нимаюсь наверх – маленькая спаленка. 

Лежит старуха, я присел на табуреточку. 

Помню, все время опасался на фоне ее 

стерильного русского языка пропустить в 

своей речи какое-либо жаргонное междо-

метие... Прошел год. Мы снова оказались в 

той же семье, и я узнал, что бабушка умер-

ла. И что она была последней любовью 

Бунина. Меня попросили разобрать ее 

архив. Вечерело, дверь была распахнута, 

весна. И я держу письмо. Текст запомнил 

сразу: «Вчера, как, впрочем, и позавчера, 

весь вечер прождал вас в «Наполеоне». 

Вы не пришли. Что ж, так тому и быть. 

Ваш И. Бунин».

Коротенькая записка... И вдруг я бо-

ковым зрением увидел – именно увидел 

– призрак Бунина, который стоял в двер-

ном проеме, прислонившись к косяку. Я 

абсолютно уверен, что это письмо и есть 

импульс, который вызвал фантом. С тех 

пор все время думаю о том, как мне по-

ставить его прозу. Например, экранизи-

ровать «Митину любовь». Но как передать 

фразу «Поймал холодный и тяжелый ком 

револьвера» на языке кино? Не взял в руки 

револьвер, а поймал «ком револьвера»? И 

тут мы с вами возвращаемся к началу раз-

говора о трудностях перевода «с русского 

на китайский». Т

1

2

НИД ПАВЛЮЧИК

Все радости в прошлом?
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Сообщение
Открытое акционерное общество

«Особое Конструкторское Бюро Бесштанговых Насосов КОННАС»

«Настоящим ОАО «ОКБ БН КОННАС» (далее – Общество) сообщает о про-
ведении годового общего собрания акционеров.

Дата, место, время проведения общего собрания акционеров: 10 фев-
раля 2016 г., РФ, г. Москва, Золоторожский вал д.32, стр. 29,  18 часов 45 минут;

время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании: 18:30;
дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании акционеров: 15 января 2016 г.;
процедурные вопросы собрания акционеров:

1. Поручение Регистратору функций Счетной комиссии.
повестка дня собрания акционеров: 

1. Утверждение аудитора Общества.
2. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии. 

С информацией к проведению собрания акционеров, можно ознакомиться 
с 19 января 2016г. по 10 февраля 2016 г. по адресу: г. Москва, Каширский 
проезд, д. 21, в рабочее время (с 09:00 по 18:00) с понедельника по пятницу.

Клиентам и контрагентам АБ «АСПЕКТ» (АО)
Настоящим АБ «АСПЕКТ» (АО) уведомляет своих клиентов и контрагентов об изменении сво-

его фирменного наименования, в связи с приведением его в соответствие с требованиями 
Гражданского кодекса Российской Федерации.

С 09 декабря 2015 года:
– полное фирменное наименование Банка – 
АКЦИОНЕРНЫЙ БАНК «АСПЕКТ» (Акционерное общество).
– сокращенное фирменное наименование Банка – АБ «АСПЕКТ» (АО).
Изменение наименования не влечет за собой каких-либо изменений прав и обязанностей 

Банка по отношению к клиентам и контрагентам и не требует переоформления документов, 
связанных с обслуживанием банковских счетов. 

С уважением, Правление АБ «АСПЕКТ» (АО)

10,5
млн евро обязан 
заплатить фран-
цуз Лассан Диар-
ра московскому 
«Локомотиву»

Ходок Станислав Емельянов
оправдан Международной федерацией легкой 

атлетики по делу об употреблении допинга

18-летняя пловчиха Кэти Ледеки
из США установила 11-й мировой рекорд в карьере 

на дистанции 800 метров вольным стилем

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

С
амым заметным событием 

с участием наших «знаком-

цев» стало назначение Гуса 

Хиддинка тренером «Челси» 

в канун Нового года. Для 

россиян Гус Иванович не нужда-

ется в представлении – он навсег-

да остался в наших сердцах после 

чудесного превращения сборной 

России на Евро-2008. Годы идут, 

но ничего подобного повторить не 

удалось – ни нашим футболистам, 

ни самому Хиддинку. Он неудачно 

поработал со сборной Турции, за-

тем с треском провалился во главе 

родной Голландии, оставив оран-

жевых без путевки на Евро-2016. 

Казалось, впереди у 69-летнего 

тренера только пенсия. Но тут 

грянул скандал в «Челси», где 

Роман Абрамович избавил-

ся от великого и ужасного 

Жозе Моуриньо...

Моуриньо ухитрил-

ся в рекордно корот-

кий срок из триумфа-

тора превратиться в 

неудачника, заведя 

действующего чемпиона Англии 

в подвал турнирной таблицы. И 

в спасатели Роман Аркадьевич 

призвал старого друга Гуса. Пер-

вые результаты «спецоперации» 

скромны: две победы и четыре 

ничьи, «Челси» на 14-м месте. 

«Угроза вылета «Челси» реальна, а 

от четвертой строчки нас отделяет 

пропасть в 12 очков», – сетует Хид-

динк. Похоже, для Гуса все чудеса 

остались в прошлом. 

В чемпионате Англии самая пред-

ставительная диаспора экс-звезд 

российской лиги: Бранислав Ива-

нович с Виллианом в том же «Чел-

си», бывшие спартаковцы Эйден 

Макгиди («Эвертон»), Маркос Рохо 

(«Манчестер Юнайтед») и Хосе Хура-

до («Уотфорд»), сделавшие себе имя 

в «Зените» Мартин Шкртел («Ливер-

пуль») и Хосе Саломон Рондон («Вест 

Бромвич»), африканские забивалы 

Питер Одемвингие («Вест Бромвич») 

и Даме Н’Дойе («Сандерленд»), не-

когда лидеры атак «Локомотива», и 

много кто еще. 

Отметим и тренера, яркого хор-

вата Славена Билича, которого 

занесло в Россию на один сезон в 

«Локо». Московский вояж у него не 

получился, но, недурно отработав 

затем в турецком «Бешикташе», Би-

лич с нынешнего сезона успешно 

возглавляет «Вест Хэм». На старте 

сезона его команда, обыграв поч-

ти всех грандов, произвела фурор. 

Сейчас «Вест Хэм» сбавил обороты, 

но продолжает метить в еврокуб-

ковую зону. Билич же не забывает 

о «Локомотиве», время от времени 

делясь в российской прессе ком-

Как поживают звезды мирового футбола после отъезда из России?

Это было прекрасное 
приключение...

ментариями по поводу проблем 

московского клуба.

Другой экс-тренер «железно-

дорожников», Миодраг Божович, 

после «Локо» отправился восста-

навливать репутацию в Европу. 

И тоже преуспел: с «Црвеной Звез-

дой» выиграл чемпионат Сербии 

(19 побед подряд!). После осечки 

в московском «Спартаке», где ис-

панскому тренеру Унаи Эмери не 

дали проработать и полгода, уво-

лив его эсэмэской, на родине Эме-

ри сумел дважды подряд выиграл с 

«Севильей» Лигу Европы. Правда, 

в нынешнем сезоне его команда 

пока на седьмом месте, но слать 

ему черную метку по телефону 

боссы клуба не торопятся. 

У них так не принято.

Кто еще из знако-

мых россиянам 

наставников? 

Без команд си-

дят выиграв-

ший Кубок 

УЕФА с «Зе-

н и т о м » 

Дик Адво-

кат, экс-

т ренеры 

«Спартака» 

Мурат Якин 

и Микаэль Лау-

друп, работавшие 

в «Локо» Жозе Коусей-

ру и Славолюб Муслин. 

Зато Лучано Спаллетти, 

после увольнения из 

«Зенита» просидев-

ший без дела два года, 

возглавил итальянскую 

«Рому». Кстати, Спал-

летти на судьбу не жа-

ловался: до недавних 

пор «Зенит» платил 

ему зарплату по кон-

тракту (официально 

не разорванному), и 

синьор Лучано спокой-

но обитал в Петербур-

ге, где его дети ходили 

в школу. Теперь он по-

лучил шанс вернуться 

в профессию, причем в 

той команде, где сделал 

себе имя. 

А вот экс-звезда ЦСКА Кей-

суке Хонда, связывавший с 

переходом в «Милан» большие 

надежды, недолго пробыл ос-

новным игроком. В этом сезоне 

он играет мало, и его сватают 

в «Валенсию». «Признаюсь, 

все получается в Италии не 

так, как я представлял», – го-

ворит японец. Не получилась 

итальянская карьера и у серба 

Неманьи Видича. Несколько лет 

он цементировал оборону МЮ, 

считаясь одним из лучших защит-

ников мира, а в 2014-м отправил-

ся в «Интер». И там серба будто 

подменили, форварды соперников 

не раз выставляли его на посме-

шище. В итоге на днях с Видичем 

расторгли контракт. Куда теперь? 

«У меня сохранились теплые вос-

поминания о России, но не думаю, 

что мне когда-то удастся еще раз 

поиграть в российском чемпио-

нате», – обмолвился серб. 

В Германии вспомним форварда 

«Хоффенхайма» Кевина Кураньи, 

покинувшего московское «Дина-

мо» лишь полгода назад. Теперь 

форвард жалеет о расставании с 

Россией: в нынешнем сезоне в бун-

деслиге он пока не смог забить ни 

одного гола и напоминает о себе 

лишь в благотворительных про-

ектах. С французом Матье Валь-

буэна, покинувшим «Динамо» 

вместе с Кураньи, тоже творится 

неладное: весь его «урожай» за 

последние полгода в чемпионате 

Франции – гол плюс две передачи. 

Миниатюрного хавбека, похоже, 

крепко выбила из колеи история 

с интимным видео, которым его 

шантажировал партнер по сбор-

ной Карим Бензема. Кажется, 

она подорвала у Вальбуэна веру в 

человечество. «Я бы не сделал та-

кого даже с врагом», – сказал он в 

сердцах. 

Хотя другой француз, Лассана 

Диарра, воспрянул духом имен-

но после возвращения из России. 

Последний год в московском «Ло-

комотиве» Диарра не играл и не 

тренировался из-за конфликта с 

клубом (спортивный суд встал 

в этом споре на сторону «Локо», 

обязав Диарра выплатить 10,5 

млн евро). Но, к удивлению мно-

гих, в «Марселе» он быстро стал 

одним из лидеров, при этом от-

воевал себе и место в сборной. 

Правда, многообещающий сезон 

омрачила трагедия: двоюродная 

сестра Диарра погибла в париж-

ских терактах 13 ноября... 

Главным же для нас событием 

стало возвращение в большой фут-

бол легенды ЦСКА Вагнера Лава, 

на днях подписавшего контракт с 

«Монако». После ЦСКА неутоми-

мый бразилец выступал в Китае 

(забивая там в каждом матче), 

после чего ненадолго заглянул на 

родину, поиграв за «Коринтианс». 

Сейчас ему 31, но о выходе на покой 

Вагнер не думает. «С тех пор как я 

играл в России, изменился только 

мой возраст. Это было прекрасное 

приключение. Надеюсь, еще вер-

нусь в Россию и отыграю там еще 

несколько лет», – поделился он 

дерзкими планами. 

Придется вспомнить и другого 

армейского бразильца – Даниэла 

Карвальо, игравшего в ЦСКА с Ваг-

нером в умопомрачительной связ-

ке. Наши болельщики помнят, как 

Даниэль покидал Россию таким 

упитанным, что, казалось, и речи о 

продлении его футбольной карье-

ры идти не могло. Однако бразилец 

взял себя в руки, похудел и начал 

новое восхождение с самых низов 

(играл даже в мини-футболе). И 

вот в прошлом сезоне на своих 

плечах он вытащил «Ботафого» в 

высший бразильский дивизион. 

Теперь вполне заметен в играх за 

«Гойяс». 

P.S. Среди тех бывших «россиян», кто 
превратил карьеру в гастроли, от-
метим экс-форварда «Анжи» Самуэля 
Это’О. После России он поиграл в Ан-
глии и Италии, затем уехал в турецкий 
«Антальяспор», а сейчас ведет пере-
говоры с египетским клубом «Смуха». 
И ведь забивает как ни в чем не 
бывало (в конце прошлого года забил 
в восьми матчах чемпионата Турции 
подряд)! А вот его партнер по «Анжи» 
Роберто Карлос уже переключился 
на тренерскую работу. Сперва он тре-
нировал турецкий «Акхисар Беледие-
спор», затем катарский «Аль-Араби», 
а теперь работает в индийском «Дели 
Дайнамос». По слухам, Карлос станет 
помощником нового наставника 
«Реала» Зинедина Зидана. Вероятно, 
воодушевившись этими слухами, он 
тут же объявил о намерении перема-
нить в «Реал» из «Барселоны» своего 
звездного соотечественника Нейма-
ра. Правда, после суматохи в прессе 
простодушный Роберто признался, 
что просто шутил… Т

Гус Хиддинк 

и Роман 

Абрамович 

опять что-то 

мутят...

•ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА•

В российском футболе затишье, длинное зимнее межсезо-

нье. Зато в Европе футбольные баталии в самом разгаре. 

И нам есть за кого там болеть: в каждом топ-чемпионате 

хватает легионеров, которые не так давно выступали на 

российских аренах, тренировали наши команды, а теперь 

перебрались в евроклубы.

Кто и что заставляет 
теннисистов договариваться
В Мельбурне стартовал 

первый в году теннисный 

турнир «Большого шлема» 

– Открытый чемпионат Ав-

стралии. Но, редкий случай, 

специалисты обсуждают не 

шансы игроков, а скандал 

с договорными матчами, в 

котором якобы оказались 

замешаны более 50 не 

самых последних в миро-

вом рейтинге теннисистов. 

Неужто договорняки про-

цветают и в этом некогда 

аристократическом виде 

спорта? За комментариями 

«Труд» обратился к заслу-

женному тренеру России 

Дмитрию ДЕГТЯРЕВУ. 

– Я в теннисе работаю очень 
давно, почти 40 лет, но, пожалуй, 
впервые слышу о массовых нару-
шениях правил честной игры на 
кортах. И тут надо бы разобрать-
ся, откуда возникли эти разго-
воры. Букмекеры, обвиняющие 
теннисистов в договорных мат-
чах, стали проявлять активность 
лет пять назад. Так вот, для нача-
ла надо сказать всем азартным 
людям, давшим втянуть себя в 
эти сомнительные игры и делаю-
щим ставки на результаты в тен-
нисных турнирах: не хотите быть 
обманутыми – не играйте! 

Увещевать же букмекеров 
– пустая трата времени. Они 
зарабатывают на азарте и про-
чих человеческих слабостях. Не 
велик грех, если кто-то решил за-
работать и на них самих. В конце 
концов, букмекерская контора 
– это не ВАДА, которая борется 
за чистоту спорта и за здоровье 
спортсменов, и не МОК, призван-
ный стоять на страже олимпий-
ских принципов. Так что не от этих 
дельцов выслушивать претензии 
по поводу нарушений в теннисе!

Теперь остановимся на неко-
торых деталях. И вот что заметим. 
Бессмысленно делать ставки на 
матчах ранее стадии четверть-
финала (я имею в виду турниры 
«Большого шлема», где ставки 
особенно высоки). На соревнова-
ниях же рангом ниже тотализатор 
вообще не имеет смысла. Понят-
но, что ведущие ракетки вроде 
Джоковича или Федерера через 
подставных лиц не станут делать 
ставки на собственное пораже-
ние. Хотя бы из простого расчета. 
Ведь в подобных случаях они 
теряют гораздо больше, лишаясь 
крупных призовых сумм и снижая 
собственные позиции в профес-
сиональном рейтинге. 

Да, неожиданности на корте 
случаются, и довольно часто. На 
том же стартовавшем Открытом 

чемпионате Австралии румынка 
Симона Халеп, №2 мирового 
рейтинга, вдруг проиграла мало-
известной китаянке Чжан Шуай. 
Но даже при столь неожиданном 
исходе ни в коем случае я бы 
не стал подозревать румынку в 
умышленной сдаче матча. Просто 
китаянка оказалась настолько 
упертая, что у Симоны опустились 
руки. Это проблема психологии, 
особенно женской. Так что и к 
Халеп, и к другим спортсменам у 
меня вопросов нет. 

А вот к самим букмекерам 
– масса. Зачем, например, они 
принимают ставки на то, с каким 
счетом условный Джокович обы-
грает какого-нибудь «чайника» в 
первом сете? Джокович может 
разгромить того со счетом 6:0, 
но если будет каким-то образом 
заинтересован, легко сможет 
сыграть и на нужный результат 
– 6:3 или 6:4. Или зачем прини-
мать ставки, в трех или в четырех 
сетах чемпион обыграет нович-
ка? Понятное дело, если чемпио-
на материально стимулировать, 
то он легко может проиграть пару 
сетов, но выиграть остальные 
три. Нехорошо? Но ведь в пер-
вую очередь теннисиста прово-
цируют сами букмекеры! А потом 
жалуются на нечестную игру... 

Пойдем дальше. Зачем при-
нимать ставки на матчи нович-
ков из третьей сотни рейтинга? 
Тем более если они играют 
турнир с призовым фондом 10 
тысяч долларов? Однако в бук-
мекерских конторах полно ста-
вок и на такие матчи. Так чего же 
потом возмущаться, что кто-то 
попытался обвести букмекеров 
вокруг пальца? Раз уж вы за-
теваете игру в наперстки, будьте 
готовы, что найдутся ловкачи и 
покруче вашего. 

Порой непосвященному ка-
жется странным, что звезда ми-
рового уровня вдруг приезжает 
на турнир с очень скромным при-
зовым фондом. Да еще проигры-
вает уже в первом или во втором 
круге какому-то новичку. Но ведь 
и тут есть свой подтекст. Органи-
заторы обеспечивают рекламу, 
заманивая знаменитую ракетку 
к открытию турнира, а звезде, 
получившей сотню тысяч долла-
ров за сам факт явления здеш-
нему народу, предпочтительнее 
пораньше выбыть из борьбы и 
отправиться на крупный турнир. 
Обеим сторонам такой сценарий 
выгоден, в дураках остаются 
разве что не посвященные в 
такие тонкости зрители да все те 
же букмекеры... Т

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

ГЛАС 
С ТРИБУНЫ

ДМИТРИЙ ДЕГТЯРЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ
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«У меня сохранились теплые 
воспоминания о России, 
но не думаю, что мне когда-то 
удастся еще раз поиграть 
в российском чемпионате» 
Неманья Видич, бывший защитник «Спартака»
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На самой «Авроре», стоявшей в Орани-

енбауме, остались 17 членов экипажа. Они 

несли вахту у зенитного орудия и остава-

лись на линии огня до самого снятия бло-

кады. Как-то в день особенно интенсивно-

го обстрела в крейсер попали сразу четыре 

снаряда. «Взрывом сорвало военно-мор-

ской флаг, – продолжает Фирсанов. – В это 

время вахтенным на юте был 24-летний 

Арсений Волков. Он под огнем бросился на 

палубу, поднял и закрепил на флагштоке 

пробитое осколками полотнище».

Арсений Иванович Волков – уроженец 

деревни Исаиха Тверской области. Неза-

долго перед войной был призван на Бал-

тийский флот. Начал службу на «Авроре» 

в должности судового плотника, но скоро 

стал главным боцманом корабля. Оба его 

брата погибли на фронтах Великой От-

ечественной. А вот Арсений Иванович 

выжил, прошел всю войну, получил не-

сколько орденов и медалей, в том числе 

и «За отвагу» – за возвращение на место 

сбитого осколками флага корабля. Волков 

и после войны служил на «Авроре», уво-

лился в запас мичманом.

Как же выживали те 17 человек, что в 

блокадные годы остались на обесточенной 

«Авроре»? Уже в октябре 1941-го ударили 

морозы. «Матросы поставили печурку в 

кубрике, там и обитали все вместе, – по-

ясняет Фирсанов. – Во время обстрелов 

переходили в боевую рубку. Боролись с по-

жарами, сумели выровнять корабль, когда 

он получил пробоину ниже ватерлинии 

и стал наполняться водой. Два трюмных 

машиниста бросились вниз, сумели за-

крыть пробоину. А когда корабль сел на 

грунт, откачали воду...»

И в этих условиях экипаж крейсера из 

единственного оставшегося зенитного 

орудия сбил немецкий самолет! Моря-

ки на полузатонувшем крейсере созда-

ли свой маленький укрепрайон. Немцы 

не решились штурмовать Ораниенба-

ум в том числе и потому, что знали: его 

охраняет батарея на берегу и зенитка 

«Авроры».

Но командира геройского крейсера, 

капитана 3 ранга Ивана Акимовича Са-

кова не наградили, а... расстреляли. По 

решению военного трибунала 3 октября 

1941 года Сакова, кадрового офицера с 

безупречной репутацией, и замполита, 

старшего политрука Филатова, посадили в 

катер, отвезли в Кронштадт, где через три 

дня был приведен в исполнение страшный 

приговор. За что?

«Матросы экипажа получили при-

каз вырыть на берегу щель, где можно 

укрыться от снарядов. Там они и находи-

лись во время очередного артналета, ког-

да подошел командирский катер. «Почему 

только дежурная вахта на борту?!» – воз-

мутился строгий начальник. И приказал 

взять под арест командира и замполита. 

А в то время суд был скорый. Следовате-

ли быстро состряпали дело: дескать, 26 

сентября 1941 года в Ораниенбаумской 

гавани при бомбежке крейсера «Авро-

ра» Саков и Филатов проявили трусость, 

самовольно оставив корабль и пере-

бравшись с частью команды в траншею. 

Трибунал постановил Сакова и Филатова 

лишить воинских званий и подвергнуть 

высшей мере.

«Таким было начало войны, – вспоми-

нает фронтовик, музейный хранитель 

«Авроры» Фирсанов. – Дочь Сакова и его 

внук приходили к нам, просили вернуть 

доброе имя боевому офицеру. Ведь ко-

мандир хотел лишь сохранить экипаж и 

никакой трусости не проявлял, об этом 

и сами моряки свидетельствовали. Мы 

писали в военные суды ходатайства. На-

конец, полтора года назад получили ответ: 

в реабилитации отказать. А за Филатова 

никто и не просил. Видно, родни у него 

не осталось». Т

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«В 
начале войны с крейсера сняли 

часть орудий и поставили под 

Красным Селом, в так называ-

емую батарею А, – рассказы-

вает Фирсанов. – А 25 членов 

экипажа вошли в состав десанта, кото-

рый по приказу командующего фронтом 

Георгия Жукова был высажен в районе 

захваченного Петергофа. Бойцы полу-

чили задачу соединиться с дивизией, 

выдвигавшейся из Ораниенбаума, и ос-

вободить город. Однако обескровленная 

в предыдущих боях дивизия прорвать 

боевые порядки немцев не смогла. И все 

до одного десантники пали в неравном 

бою за Петергоф...»

Воевали авроровцы в блокадные годы 

и на других кораблях в Кронштадте. Еще 

40 человек вместе с орудиями с «Авроры» 

были направлены в Чудскую флотилию 

и там сдерживали натиск немцев на Ле-

нинград. «Последнее 130-миллиметровое 

орудие, снятое с крейсера, было установ-

лено на бронепоезде «Балтиец», который 

ходил по Ораниенбаумскому плацдарму. 

Орудие дальнобойное, стреляло на 20 км 

с гаком, и снаряды долетали до немецких 

окопов под Петергофом, – рассказывает 

Владимир Фирсанов. – А под конец блока-

ды, когда готовилось наступление против 

белофиннов, орудие через залив обстре-

ливало вражеские позиции».

Почему не возвращают доброе имя расстрелянным осенью 1941-го командиру и замполиту легендарного крейсера?

Последние залпы «Авроры»

1   Крейсер «Аврора» 

в 1941 году.

2   Музейный хранитель 

«Авроры» Владимир 

Фирсанов.

3   Орудие крейсера, 

установленное 

на бронепоезд 

«Балтиец». 1

2 3

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Крейсер «Аврора» в школьных учебниках все еще именуют 

«кораблем революции», хотя на самом деле эти сомнительные 

лавры следует передать Петропавловской крепости, откуда 

как раз и прилетели снаряды в Зимний дворец. «Орудие нашего 

крейсера осенью 1917-го произвело один холостой выстрел, – 

напомнил корреспонденту «Труда» исторический факт много-

летний сотрудник музея на «Авроре», ветеран войны, капитан 1 

ранга Владимир ФИРСАНОВ. – Не было и того штурма Зимнего, 

который нам знаком по фильму Эйзенштейна «Октябрь». Рево-

люционеры без особых помех вошли во дворец и арестовали 

Временное правительство...» Впрочем, время не только раз-

венчивает мифы, но и помогает восстановить подлинные собы-

тия. В том числе и блокадную вахту «Авроры».
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почтовом отделении
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Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

500 граммов 
хлеба составляла ежедневная пайка матроса на «Авроре» в дни блокады. В пер-
вую осень из затопленного трюма они подняли несколько мешков с мукой, и она 
оказалась годной, только сверху намокла корка. Но мука быстро кончилась, а до 
весны, когда можно было поймать корюшку, было далеко. В те дни у интенданта 
«Авроры» в Ораниенбауме умер от голода новорожденный сын...

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
КАЛИНИНГРАД – МОСКВА

В трудном послевоенном 1946-м 

новая власть смогла возобновить 

трамвайное движение – и это ста-

ло одним из символов возвраще-

ния разрушенного войной горо-

да к мирной жизни. К середине 

1970-х трамвай обеспечивал 75% 

перевозок городского транспор-

та. Но к 2000-м закрылось боль-

шинство маршрутов. Сегодня 

в Калининграде действует фак-

тически лишь один из них. Еще 

один, как сообщают городские 

власти, «временно не функциони-

рует из-за ремонта мостов». Хотя 

в самом западном городе России 

сохранилось около 40% еще дово-

енных трамвайных путей и центр 

ими буквально испещрен, но 

трамвай по ним не ходит.

– Внешняя сохранность путей 

еще не означает, что по ним мож-

но ездить, – объясняет мне дирек-

тор муниципального казенного 

предприятия «Калининград-Гор-

Транс» Анатолий МУХОМОР. – 

Нужно ремонтировать пути. И не 

только...

Да, калининградский трамвай 

будто застыл в раздумьях: то ли 

отправляться ему на конечную 

остановку, в историю, то ли ис-

кать дорогу в будущее. Из когда-

то богатого трамвайного парка 

в нормативном состоянии под-

держиваются лишь три десятка 

вагонов постройки 1980-х и, как 

редкий экспонат, один (!) совре-

менный польский вагон с низ-

ким полом. В целом же для при-

ведения трамвайного хозяйства 

в порядок необходимо 2,5 млрд 

рублей (весь годовой бюджет Ка-

лининграда – 8 млрд)...

Говорят, трамвай в его нынеш-

нем состоянии в Калининграде 

глубоко убыточен. Так что же, си-

туация безвыходная? Нет, убеж-

ден мой собеседник. Вот если из-

бавиться от запараллеленности 

трамвайных маршрутов автобус-

ными «дублерами», если увели-

чить скорость движения втрое 

(сейчас она в среднем составляет 

9 км/ч), если отделить трамвай-

ные линии от автомобилистов... 

Сложить бы все эти «если» – и у 

калининградского трамвая по-

явится перспектива.

Тем более есть наглядные при-

меры. Калининградцы видят, 

как строятся новые скоростные 

линии по соседству в Гданьске 

и Сопоте, как с четкостью ме-

тро работает трамвай в Риге 

и Таллине. В перенаселенных 

европейских городах трамвай, 

если его работа организована 

по-современному, – это и удобно, 

и экологично. Анатолий Мухомор 

возлагает надежды на грядущий 

чемпионат мира по футболу, мат-

чи которого состоятся и в Кали-

нинграде. К этому событию стро-

ится спорткомплекс на острове 

Октябрьский, и трамвай здесь – 

лучший вариант транспорта.

И не будем забывать, что 

трамвай – не просто транспорт, 

но и,  если хотите, явление куль-

туры. Его воспели Гумилев, Бул-

гаков, Зощенко, Ильф и Петров, 

Окуджава и многие другие. Пом-

ните у Булата Шалвовича? «Мо-

сква все строится, торопится. / 

И, выкатив свои глаза, / трамваи 

красные сторонятся, / как лоша-

ди – когда гроза… / И, пряча что-

то дилижансовое, / сворачивают 

у моста, / как с папиросы искры 

сбрасывая, / туда, где старая Мо-

сква…».

Ветеран калининградского 

трамвая, мастер депо Олег ЧЕ-
РЕДНИЧЕНКО, он же председа-

тель местного Общества защиты 

трамвая, говорит о своих желез-

ных подопечных как о живых: 

– Этому красавцу 24 года. По 

человеческим меркам – около 60. 

Если за трамваем ухаживать, он 

живет и работает долго. В Лисса-

боне вагон 1932 года до сих пор 

в прекрасном состоянии, колесит 

на линии. А у нас есть немецкий 

вагон 1963 года постройки. Мы 

его отремонтировали, восстано-

вили исторический вид, теперь 

он возит экскурсии и свадьбы.

В калининградском трамвае 

проводились булгаковские чте-

ния. Дети участвовали в конкурсе 

рисунков на темы безопасности 

движения.

– Не забудьте хорошенько вы-

мыть 411-й вагон, завтра он везет 

публику на концерт, – распоряжа-

ется Чередниченко. Акцию «Му-

зыкальный трамвай» придумала 

руководитель фестиваля орган-

ной музыки имени Микаэла Та-

ривердиева его вдова Вера Тари-

вердиева. Каждый год участники 

праздника садятся в вагон, где 

звучит музыка, и едут на концерт 

в старинное, 1929 года построй-

ки депо. Там в ремонтном зале 

оборудуются зрительные ряды 

на 400 мест, сцена, на которую 

поднимаются академические му-

зыканты, барды, рок-группы… 

Акустика – будто в храме! Если 

местной филармонии удастся 

приобрести орган, то в недалеком 

будущем под гулкими деповски-

ми сводами зазвучит и Бах…

Нечто подобное можно наб-

людать и в других трамвайных 

городах России. Стоит хотя бы 

раз попасть на трамвайный парад 

в Москве, проводимый обычно 

в апреле, увидеть многотысяч-

ные толпы восторженных мо-

сквичей всех возрастов, чтобы 

понять: трамвай по-прежнему 

нужен даже в переполненной ав-

томобилями и подстрахованной 

метро Первопрестольной.

А вот в Воронеже и Архангельс-

ке трамвай погиб в 2000-е, не 

оставив себе достойной замены. 

В Грозном после 1990-х смогли 

построить небоскребы, но раз-

бомбленный трамвай не восста-

новили. Исчезает этот транспорт 

с улиц Казани, Саратова, Влади-

востока… Жаль! Ведь трамвай – 

как связной между прошлым 

и сегодняшним: отрада нашей 

вечно спешащей души. Т

Трамвайный Бах, или Вчера и завтра любимого транспорта поэтов

Сегодня в Калининграде действует лишь один трамвайный маршрут. 

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

В калининградском трамвае 

есть нечто сказочное. И исто-

рия у него – будь здоров! 

Старейший на территории Рос-

сии трамвай в Калининграде 

справил 120-летие. А вот куда 

ведут эти рельсы – в тупик или 

в завтрашний день?
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Минкультуры разработало новую систему формирования госзадания 
для театров: сумма, выделенная театру государством, будет зависеть 

от количества проданных билетов. Страстное желание чиновников 
от искусства «поверить алгеброй гармонию» может привести к тому, 
что постановщикам придется уложить Татьяну в постель к Онегину, 

а трех сестер запереть в гарем Гамлета...

Некоторые полюбят погорячее
Владимир Вольфович 
все шутит

Бессменный лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский пред-
ложил для привлечения тури-
стов использовать суровый 
российский климат и отече-
ственные бренды. По его мне-
нию, наши турфирмы могут за-
влекать гостей из-за рубежа 
морозом и снегом точно так 
же, как Египет и Турция нам 
продавали песчаные пляжи 
и теплое море. «Такого холода 
нет нигде!» – справедливо за-
являет Владимир Вольфович, 
имея в виду просторы Вос-
точной Сибири, где столбик 
термометра опускается ниже 
50 градусов. А для полноты 
ощущений западным тури-
стам следует предлагать не 
надоевшие пятизвездочные 
гостиницы с бассейнами, а по-
косившиеся избы на курьих 
ножках и бани по-черному.

Воспитательный 
сугроб

Жильцы жилого комплекса 
на юге Подмосковья, недо-
вольные качеством уборки 
снега возле их домов, зако-
пали в сугроб... управляющую 
компанию. Возмущенные 
граждане уверяют, что с на-
чала снегопадов не видели 
во дворе ни одного дворника. 
Поэтому в назидание не-
радивым коммунальщикам 
они сами дружно взялись за 
лопаты и накидали огромную 
снежную гору прямо перед 
входом в здание, где находят-
ся кабинеты директора и глав-
ного инженера управляющей 
компании. Пускай попробуют 
выбраться. 

Еда для больших людей

В крупном московском торго-
вом центре в мае планируется 
открыть кафе с русской кухней 
под названием «Жиртрест» 
для людей, вес которых пре-
вышает 100 килограммов. 
А поскольку полные граждане 
имеют проблемы с общением, 
при кафе будет нечто вроде 
клуба для установления дело-
вых коммуникаций. На входе 
в заведение установят весы, 
причем посетителей попросят 
взвешиваться на входе и вы-
ходе. Разницу в весе завсег-
датаям пересчитают на баллы, 
которые со временем можно 
будет потратить на бонусное 
застолье или взять наличны-
ми. На худой конец баллами 
можно будет поделиться с по-
сетителями, которые еще не 
добрали полагающийся для 
посещения заведения вес. 
Трудно сказать, насколько 
удачным будет этот проект, 
но толстяков в близлежащих 
жилых кварталах точно при-
бавится. 

Обезьяна в чемодане

Сотрудники таможни москов-
ского аэропорта Домодедово 
задержали 58-летнего граж-
данина Вьетнама, который 
пытался провезти в своем 
чемодане пять обезьян и пять 
лемуров. Задержанный 
объяснил, что привез столь 
редких зверюшек для своего 
друга, который занимается 
торговлей обитателями джун-
глей. Специалисты, изъявшие 
обезьян, утверждают, что 
животные находятся в очень 
плохом состоянии – истощены 
и замерзли, ведь их перевози-
ли всех вместе в маленьких 
клетках в одном чемодане. 
Сейчас обезьянки направле-
ны в Центр поддержки диких 
животных департамента 
природопользования под 
Яхромой, а незадачливому 
контрабандисту предъявлено 
обвинение. 

•ТРУДЫ•

Для чего-то и век не срок, а 

в этой истории каждый час 

значим. Сегодня исполняется 

ровно два месяца с момента 

возникновения неожиданной 

дружбы тигра Амура и козла 

Тимура, получившей огласку 

на всю планету. В московском 

Центральном доме художни-

ка открывается фестиваль 

«Первозданная Россия», на ко-

торый приехал директор При-

морского сафари-парка, где 

живет необычная пара, био-

лог, автор книги «За тигром с 

фоторужьем» Дмитрий Мезен-

цев. И, конечно же, «Труд» не 

упустил случая узнать подроб-

ности из первых уст.

ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

– Дмитрий Николаевич, что-то 
подобное вашему парку имеет-
ся в России?
– Я бывал в крымском «Тайгане», 

специализирующемся на львах. 

Есть еще парк в Геленджике. Каж-

дый со своими достоинствами и 

проблемами. Нашему же парку в 

феврале исполняется девять лет. 

В нем можно наблюдать за дики-

ми животными в естественных 

условиях, без всяких барьеров 

и решеток. Вы попадаете на об-

ширную территорию, где бродят 

медведи, енотовидные собаки, 

косули, пятнистые олени, летают 

орланы и фазаны. Есть и редчай-

шие на сегодня красные волки. 

Животных немного, им живет-

ся вольготно, и показываем мы 

их красиво. Так, трем тиграм 

отдано больше гектара парка, а 

два десятка парнокопытных гу-

ляют на пяти гектарах. Можно 

сфотографироваться с кем-то 

при встрече на тропинке. У нас 

два вида экскурсий, в которых 

гостей сопровождают проводни-

ки. Впрочем, занимаемся мы не 

только экологическим просве-

щением. Помогаем осиротевшим 

животным, лечим и выхаживаем 

больных и раненых. А когда они 

выздоравливают, возвращаем в 

естественную среду.

– Как справляетесь с таким хо-
зяйством?
– У нас каждый человек – уни-

версал, работает за троих, бла-

годаря этому находятся средства 

на развитие. Для двух леопардов 

целый год строили солидное со-

оружение – такому позавидует 

любой зоопарк. Двигаться есть 

куда, вокруг богатейшая фауна. 

Но если бы это было нехитрым 

делом, сафари-парки росли бы 

как грибы после дождя. Но этого 

не происходит. Я перебрался из 

Казахстана в Приморье, мечтая 

увидеть тигра в природе. Первый 

раз это случилось в 1986-м – и с 

той поры мне очень захотелось 

поделиться такой красотой с 

другими людьми. Потратил на 

осуществление этого желания 

много сил, но оно того стоило.

– Да, теперь о вас говорит вся 
планета!
– Да не обо мне она говорит, а об 

Амуре с Тимуром. А началась эта 

история совершенно обыденно. 

В воскресенье сотрудники парка 

привели очередную порцию мяса 

тигру на съедение. Но козел прыт-

ко перепрыгнул из тигриной «сто-

ловой» в «спальню» и выставил 

рога: нападай! Рабочие, посмеяв-

шись, ушли, а утром обнаружи-

ли козла на месте хозяина, а того 

самого – на крыше убежища. Ре-

шили: ладно, съест в парке. И вы-

пустили обоих. Но пара, погуляв 

вместе, благополучно вернулась 

назад. И так три дня. Что за диво? 

Тигр до этого сутки не ел и явно 

был голоден. Неординарная си-

туация. Я принял решение: пусть 

живут вместе. Заодно предложил 

назвать смельчака Тимуром.

– Давать клички животным – 
ваша прерогатива?
– Не всегда. С тигрицей Уссури, 

например, объявляли конкурс. 

Это невеста Амура, прибывшая 

из Москвы. Сам он поступил к нам 

шестимесячным из Хабаровского 

зоосада под именем Амурочка 

(там почему-то приняли его за са-

мочку). Уссури 19 месяцев. Амуру 

же 2 апреля исполнится четыре 

года. Москвичка – невеста на вы-

рост, вместе тигры будут только 

через полтора года. За этим сле-

дят координаторы Программы по 

размножению амурских тигров 

Евроазиатской ассоциации зоо-

парков. Если, не дай бог, исчезнет 

этот вид, то дети и внуки Амура 

и Уссури пойдут в природу его 

восстанавливать.

– А о брачной жизни козла вы 
тоже позаботитесь?
– Козел – он и есть ко-

зел, уже сейчас готов к 

размножению. Не вол-

нуйтесь, он без пары не 

останется.

– Какой у Амура ха-
рактер?
– Добродушный, но не 

ручной. Он у нас киноз-

везда, его часто снимают 

Би-би-си, «Живая планета» 

и другие компании.

– Многих возмутил сам факт 
кормления хищника живыми 
существами. А уж когда поль-
зователи увидели в Сети, как 
на обед тигру предлагается 
красавец Тимур, возник целый 
шквал упреков...
– Всем гуманистам объясняю, 

что мы не можем тигров кор-

мить кормом для кисок «Вискас». 

Дважды в неделю, вечером после 

экскурсии, когда никто не видит, 

мы кормим их живой добычей. 

Это делается для того, чтобы у 

хищников не атрофировались 

инстинкты и навыки охоты. Амур 

так питается постоянно, и козы 

наряду с баранами и кроликами 

не редкость в его меню. Покупаем 

животных у местных жителей, 

которые выращивают их специ-

ально для нас. Кстати, «живое» 

мясо раз в пять дороже обыч-

ного. А насчет красавца 

Тимура... Это он так 

похорошел за два 

счастливых ме-

сяца дружбы. 

А прежде был 

козел козлом, 

да к тому же 

худосочным. 

Красо т ой не 

отличался, но по-

ведения с самого 

начала был самого 

игривого.

– А кто у них лидер?
– Ясно кто. Хотя Тимур ведет себя 

порою нагловато и Амур терпит 

эти выходки, но может и легкую 

оплеуху дать – в педагогических 

целях, не более. Если б захотел, 

укокошил бы его уже тысячу раз. 

Он в пять секунд убивает дикого 

кабана, который вдвое крупнее 

этого козлика.

– Что говорят ученые?
– Да разное. Приезжал профес-

сор-американец, присматривал-

ся и, пожимая плечами, честно 

заявил: «Бывают курьезы, кото-

рые науке сложно объяснить». 

Это самое разумное толкование.

– Надо бы книжку о них напи-
сать. Собираетесь?
– Да сперва надо хорошенько во 

всем разобраться. А это – время, 

которого катастрофически не хва-

тает. Верите – сплю по четыре часа 

в сутки. А вообще-то эта история 

непостижимо красивая и страшно 

актуальная. Несовместимые, ка-

залось, особи нашли общий язык. 

Какой пример людям, которые, 

кажется, готовы перегрызться 

по любому поводу! Может, кто-то 

задумается, что же мы творим на 

нашей прекрасной Земле.

В этом и есть цель фестиваля 

«Первозданная Россия», где мы 

впервые открываем прямую 

видеотрансляцию с площадки, 

на которой разворачиваются 

отношения Амура и Тимура. 

Сегодня же стартует конкурс 

на лучшие рисунки для муль-

тфильма о необычных дру-

зьях. В нем участвуют дети из 

всех 15 бывших республик 

СССР. Продлится он до 22 

февраля. Главный приз 

победителям – поездка в наш 

сафари-парк. Так что дерзайте!

P.S. Фестиваль «Первозданная 
Россия» в ЦДХ проводится третий 
год. Один из главных проектов ны-
нешнего – аудиовизуальная инстал-
ляция «Волга». На два 40-метровых 
экрана проецируется панорама 
обоих берегов великой реки, снятая 
в ходе научно-художественной экс-
педиции минувшим летом. Как рас-
сказал организатор проекта дирек-
тор ЦДХ Василий Бычков, это третья 
попытка создать цельный образ 
Волги. Первую в 1838–1851 годах 
осуществили по заданию Академии 
наук художники – братья Чернецо-
вы, написав 746-метровую ленту 
из склеенных ватманских листов с 
рисунками. Вторую предпринял в 
1907-м фотограф Максим Дмитри-
ев. Теперь у нас есть возможность 
наблюдать за тем, какие изменения 
претерпела за почти 200 лет глав-
ная река России. Т

«Какой пример людям, готовым перегрызться 
по любому поводу!»
Тигр Амур с козлом Тимуром – герои открывающегося сегодня в Москве фестиваля природы 
«Первозданная Россия»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Следы первой в истории войны обнаружили 
ученые в Кении. Массовым захоронениям охотников каменного века 

около 10 тысяч лет 

Доказательство существования девятой планеты
Солнечной системы получили ученые из США. От Земли планета в 20 раз дальше, 

чем Нептун 

1440

Родился Иван III Васильевич, вели-
кий князь Московский. При нем Русь 
окончательно освободилась от мон-
голо-татарского ига, а Москва стала 
центром общерусского государства.

1506

Папа Юлий II пригласил на службу в 
Ватикан швейцарских гвардейцев, 
которые с тех пор охраняют папскую 
резиденцию.

1561

Родился Фрэнсис Бэкон, английский 
философ, историк, политический 
деятель, основоположник эмпи-
ризма. Он провозгласил целью 
науки увеличение власти человека 
над природой, которую считал без-
душным материалом, чье предна-
значение – быть использованным 
человеком. Существует мнение, что 

именно Бэкону принадлежит автор-
ство текстов, известных под именем 
Шекспира.

1882

Родился отец Павел Флоренский, 
русский православный священник, 
богослов, религиозный философ, 
ученый и поэт.

1898

Родился Сергей Эйзенштейн, 
кинорежиссер («Броненосец «По-
темкин»», «Октябрь», «Александр Не-
вский», «Иван Грозный»).

1901

Скончалась Виктория, королева Ве-
ликобритании.

1904

Родился Аркадий Гайдар (Голиков), 
детский писатель.

1905

Кровавое воскресенье – расстрел 
войсками шествия к Зимнему 
дворцу петербургских рабочих, 
собиравшихся вручить царю Ни-
колаю II коллективную Петицию о 
рабочих нуждах. Трагическое собы-
тие вызвало взрыв возмущения в 
российском обществе и послужило 
толчком к началу Первой русской 
революции.

1908

Родился Лев Ландау, выдающийся 
физик-теоретик, основатель на-
учной школы, академик АН СССР 
(1946), лауреат Нобелевской пре-
мии по физике 1962 года.

1921

Родился Арно Бабаджанян, совет-
ский композитор, пианист и педагог.

1922

Родился Юрий Левитанский, поэт и 
переводчик.

1953

Врач-кардиолог Лидия Тимашук, 
автор письма в МГБ СССР о непра-
вильном лечении Андрея Жданова, 
награждена орденом Ленина «за 
помощь, оказанную Правительству 
в деле разоблачения врачей-
убийц».

1969

Переодетый в милицейскую форму 
21-летний младший лейтенант Совет-
ской армии Виктор Ильин предпри-
нял попытку покушения на Генсека 
Леонида Брежнева. Но в результате 
выстрелов был убит водитель «Чай-
ки», в которой ехали космонавты.

1980

Академик Андрей Сахаров сослан в 
город Горький.

2005

Министр иностранных дел Северной 
Кореи Ким Ке Гван объявил, что 
КНДР является ядерной державой.

2005

Скончалась Консуэло Веласкес Тор-
рес, мексиканская пианистка, автор 
песни «B same mucho» («Целуй меня 
крепче»).
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КАЛЕНДАРЬ: 22 ЯНВАРЯ

КСТАТИ

У Толстого есть рассказ про 
льва, в клетку к которому 
бросили на съедение собачку, 
а он не только не тронул ее, 
но и делился пищей, играл с 
ней – и так целый год. Когда 
же собачка сдохла, лев метал-
ся, ревел, разорвал на куски 
другую собачонку, пущенную к 
нему в утешение, а потом не-
движно лег и на шестой день 
умер... Про то, что волк будет 
жить рядом с ягненком, коро-
ва – пастись с медведицей, 
а барс – возлежать с козлен-
ком, не причиняя друг другу 
вреда, сказано и в Библии у 
пророка Исайи...
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